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Si bien se esperaba que el proceso inicia-
ra este año, la Dirección de Concesiones 
del MOP aplazó la iniciativa para el 
2025. Alcaldes de La Serena y Coquimbo 
cuestionan “decisión centralista”. 

POSTERGAN 
NUEVAMENTE 
LICITACIÓN 
DEL TRANVÍA
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“Traer agua desde el sur es 
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Nos dirigimos a ustedes como medio de comunicación inde-
pendiente para responder al comunicado emitido por su equipo 
sobre los incidentes acontecidos durante la sesión del Consejo 
Regional este pasado martes.

Lamentamos que nuestros reportes sobre estos eventos hayan 
sido interpretados como una “polémica artificial”. Queremos 
dejar en claro que nuestra intención siempre ha sido informar 
de manera objetiva y veraz, basándonos únicamente en lo su-
cedido y transmitido públicamente durante la sesión, la cual fue 
emitida a través del canal de YouTube del Gobierno Regional 
de Coquimbo.

Invitamos a su equipo de prensa a ser más objetivos en su 
evaluación de nuestros artículos y a no subestimar la importan-
cia de una prensa libre y crítica en una sociedad democrática.

Reiteramos que los ciudadanos tienen el legítimo derecho 
de estar informados sobre las actividades de sus autoridades 
electas. Consideramos que ocultar o minimizar información 
relevante podría interpretarse como un intento de encubrir ac-
tuaciones cuestionables. No podemos permitirnos “tapar el sol 
con un dedo” ante los hechos que conciernen a la comunidad. 

¡Qué feo! Luego del desaire de la 
gobernadora a su par de San Juan, 
Marcelo Orrego, en pleno Consejo 
Regional, este último dejó plantado 

a un equipo de Diario El Día, la maña-
na del martes, por ir a saludar a Krist 

Naranjo “con el rabo entre las piernas”. 
La excusa por motivos de salud llegó 45 

minutos antes de la visita pactada hace días, 
ocasión en la que la autoridad trasandina se 

aprontaba a reunirse con Naranjo tras el polémico impasse, calificado 
como una “vergüenza regional” por parte del órgano colegiado.

Cabe precisar que incluso, con anterioridad, nuestro medio de comuni-
cación obsequió agendas a la delegación regional que coordinó la visita 
del gobernador Orrego a la zona para repartir entre la comitiva. Un gesto 
que buscaba darle una bienvenida como corresponde, que se iba a sellar 
con un rico desayuno, que lamentablemente quedó servido. 

Carta al equipo de prensa del GORE “Con el rabo 
entre las piernas”

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

El próximo martes 30 de abril, a las 20:00 horas en el Teatro Municipal de Ovalle, 
la agrupación andina, Wiphala Mantra, junto con la orquesta juvenil del colegio 
Eliseo Videla, realizarán el show “Guentuy, Canto al Cielo, un canto al amor y la 
nostalgia”.

Guentuy, Canto del Cielo en Ovalle

Este próximo 28 de abril, desde las 11:00 horas, en el Parque Pedro de Valdivia, 
se realizará una nueva versión de la Copa Femenina de Fútbol Amateur. Toda la 
comunidad queda invitada a este imperdible evento deportivo organizado por la 
Municipalidad de La Serena. 

3° Copa Femenina de Fútbol Amateur

A partir de esta jornada y hasta el 26 de abril, entre las 10:00 y las 17:30 horas, en 
el Centro Cultural Mohammed VI, la Municipalidad de Coquimbo llevará a cabo la 
celebración del Día Internacional del Libro, la cual, incluirá diversas actividades 
para toda la familia.

Día internacional del Libro en Coquimbo

Este próximo sábado 27 de abril, desde las 16:00 horas, en la Casa de la Cultura de 
Vicuña, se realizará este evento que incluirá las actividades “Trueque de Libros” 
y “Concierto Literario”, enfocados para que las personas puedan interactuar en 
base a la cultura.

Día del Libro en Vicuña

El jueves 25 de abril, a las 10:30 horas, en la Casa de las Artes, ubicada en el Ba-
rrio Inglés en Coquimbo, se realizará la exhibición gratuita de la exitosa película 
y ganadora de un Óscar, dirigida por el aclamado director de los estudios Studio 
Ghibli, Hayao Miyazaki.

Exhibición de “El Niño y la Garza”

Este viernes 26 de abril, desde las 17:30 horas, se invita a la comunidad a seguir 
la transmisión en vivo de la Cuenta Pública 2023 del municipio serenense, a tra-
vés de las redes sociales de la institución, la cual, se llevará a cabo en el Teatro 
Municipal. 

Cuenta Pública Municipalidad de La Serena

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Todos por Dianita

Estructura dañada 
en La Serena

Dianita, una niña de 8 años que lucha con-
tra el cáncer, enfrenta una nueva prueba 
mientras su padre, Ricardo Barraza, también 
batalla contra un cáncer terminal. Con tres 
hermanos menores y sin una red familiar 
de apoyo, la familia Barraza necesita ayuda 
para asegurar el bienestar de los cuatro 
hijos en este difícil momento. Ricardo, a 
quien le dieron apenas dos meses de vida, 
busca, por su parte, asegurar el futuro de 
sus pequeños. Por lo mismo, se hace un 
llamado a la solidaridad y generosidad de la 
comunidad para apoyar a esta valiente fa-
milia. Los datos para contribuir son: Cuenta 

Rut 11376362-0, a nombre de Ricardo Barraza. Para realizar un contacto, a través 
de nuestrosguerreros@hotmail.com.

Una denuncia llegó a nuestras pá-
ginas: en la intersección de calles 
Los Jardines con Larraín Alcalde, 
la estructura de un basurero se 
encuentra dañada y salida de su 
base. No obstante, los residentes 
desconocen si ello fue resultado 
de un choque vehicular o de actos 
vandálicos. Sin embargo, instan 
a las autoridades competentes a 
tomar medidas rápidas para re-
parar o retirar esta estructura de 
concreto, ya que representa un 
peligro potencial, especialmente 
para los niños que transitan por el área.
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

OPINIÓN

Cada cierto tiempo tomamos conocimiento de la lamen-
table ocurrencia de accidentes laborales que se producen 
en diferentes centros de trabajo de nuestra región. Las 
consecuencias que ello implica para el o la trabajadora y 
sus familias son variadas y de diverso alcance, y pueden 
estar asociadas a secuelas físicas o emocionales de difícil 
recuperación. 

En abril, mes de la Salud y Seguridad en el Trabajo, les 
invito a reflexionar acerca de algunas cifras.

Se entiende como accidente del trabajo toda lesión que 
una persona sufra a causa o con ocasión del trabajo, y que 
produzca incapacidad o muerte. Son también accidentes 
del trabajo los ocurridos en el trayecto directo, de ida o 
regreso, entre la habitación y el lugar del trabajo, y aquellos 
que ocurran en el trayecto directo entre dos lugares de 
trabajo, aunque correspondan a distintos empleadores. 
En este último caso, se considerará que el accidente dice 
relación con el trabajo al que se dirigía el trabajador al 
ocurrir el siniestro. 

Entre los meses de enero octubre del año 2023 se 
observa que en nuestra región hubo un total de 3.351 
accidentes del trabajo y de trayecto, lo que representa 
un 1,9% del total nacional en igual período. Del total de 
accidentes laborales en nuestra región de Coquimbo, 
2.608 corresponden a accidentes en el trabajo, y 743 
son accidentes de trayecto. 

Si comparamos estas cifras con aquellas producidas en 
igual período del año 2022 identificamos un incremento 
de un 9,9% de accidentes laborales y de trayecto, cues-
tión que debe llamarnos a reflexionar sobre las causas 
de dicho incremento y a adoptar las medidas necesarias 
para cambiar las condiciones y modificar conductas que 
puedan estar influyendo en este aumento.

En cuanto a la tasa de accidentabilidad y según la misma 
fuente, identificamos que para el período enero-octubre 
de 2023 es de un 3,2%, estando por debajo de la tasa 
de accidentabilidad a nivel nacional (3,7%). 

Entre los meses de enero y octubre de 2023 se produ-
jeron un total de 14 accidentes laborales fatales (11 en el 
lugar de trabajo y 3 de trayecto). Esta cifra representa un 
5,3% del total alcanzado a nivel nacional en igual período. 
Al comparar la cifra regional con aquella producida en el 
mismo período del año 2022 identificamos un incremento 
de cuatro casos. 

Las cifras señaladas anteriormente nos obligan, de manera 
transversal, a adoptar de manera adecuada y oportuna 
las medidas preventivas y de control que permitan im-
pedir o disminuir la ocurrencia de accidentes laborales, 
generando las mejores condiciones de seguridad para los 
y las trabajadoras. Debemos hacer de este año 2024 el 
año de la seguridad laboral, y en este propósito estamos 
todos llamados a colaborar.

Accidentes laborales: 
¿cómo estamos en la región?

OPINIÓN

Diplomacia, 
responsabilidad 
y futuro
Rubén Quezada
Candidato a gobernador

El incidente en la última sesión 
del Consejo Regional de Coquimbo 
-que motivó la editorial de El 
Día ayer-, donde la gobernadora 
Krist Naranjo mostró una actitud 
inapropiada hacia el Gobernador 
de San Juan, Marcelo Orrego, 
destaca no solo como un bo-
chorno diplomático, sino como 
una muestra de la falta de serie-
dad y compromiso en la política 

regional. Este suceso no sólo 
afecta la imagen de la Región 
de Coquimbo, sino que también 
es una mancha en nuestra his-
toria de relaciones binacionales 
construidas sobre el respeto y 
el diálogo constructivo.

Este hecho coincide con el 31° 
aniversario de la creación de los 
gobiernos regionales en Chile, 
hito que enfatiza la importancia 
de una gestión que no sólo 
responda a las necesidades del 
poder central, sino que también 
comprenda y haga eco de la 
visión de desarrollo regional. 
La Ley 19.175 estableció una 
estructura destinada a potenciar 
el desarrollo local, subrayando 
la importancia de autoridades 
que puedan articular visiones a 
largo plazo y trabajar de manera 
colaborativa. El trato dado al 
gobernador Orrego, lejos de 
ser un acto aislado, es un claro 
ejemplo de cómo la ausencia 

de profesionalismo y de una 
ética de responsabilidad puede 
socavar esos objetivos, y refleja 
una tendencia preocupante en 
algunos sectores de nuestra 
política regional de poner in-
tereses personales o disputas 
menores por encima del bien 
común.

De cara al futuro, es funda-
mental que los liderazgos re-
gionales reflejen una postura 
que propenda al diálogo, a la 
colaboración y a una política de 
puertas abiertas. El respeto, la 
cordialidad y la diplomacia no 
son meras formalidades, sino 
cimientos esenciales para la 
construcción de un desarrollo 
regional sólido y sostenible. La 
Región de Coquimbo, y Chile en 
general, merecen autoridades 
que no sólo entiendan esta di-
mensión, sino que la practiquen 
con el rigor y la seriedad que 
sus cargos demandan.

EDITORIAL

En un momento crucial para la demo-
cracia, cuando nos encontramos inmersos 
en el fragor de la campaña política rumbo 
a las elecciones de octubre, es esencial 
recordar los principios fundamentales que 
deben guiar este proceso: transparencia, 
honestidad y respeto hacia la ciudadanía. 
En medio de la vorágine de discursos y 
promesas, es fácil perder de vista lo que 
realmente importa: el bienestar y las 
necesidades de la población.

La política no debe ser un juego de egos 
ni una contienda personal entre candida-
tos. Más bien, debe ser un espacio para 
el debate constructivo, donde las ideas y 
propuestas sean el centro de atención. La 
ciudadanía merece conocer las plataformas 
y planes de gobierno de cada candidato de 

manera clara y transparente, para poder 
tomar decisiones informadas en las urnas.

Es imperativo que los líderes políticos se 
comprometan a llevar a cabo una campaña 
limpia, basada en argumentos sólidos y 
propuestas concretas. La difamación y los 
ataques personales sólo sirven para socavar 
la confianza en el sistema democrático 
y desviar la atención de los verdaderos 
problemas que enfrenta nuestra sociedad.

Instamos a todas las figuras políticas 
a priorizar el interés público sobre sus 
ambiciones personales, y a trabajar en co-
laboración con la ciudadanía para construir 
un futuro más justo. Que esta campaña 
sea un ejercicio de responsabilidad y 
compromiso, donde las ideas brillen por 
encima de los intereses individuales. 

Campaña limpia 
La política no debe ser un juego de egos ni una contienda personal 

entre candidatos. Más bien, debe ser un espacio para el debate 
constructivo.

Francisco Brizuela Tapia
Seremi del Trabajo
Región de Coquimbo
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Critican postergación de tranvía: “la 
gente no puede seguir esperando”

ENTRE LA SERENA Y COQUIMBO

El proyecto para que un tranvía recorriera las calles de La Serena y Coquimbo fue presentado 
oficialmente hace una década.

LAUTARO CARMONA

Luego que se confirmara 
por parte de Concesiones 

del MOP que el proyecto 
se licitaría durante el 

año 2025, actores locales 
cuestionaron la decisión,  
afirmando que se tomó a 

nivel central sin consultar 
a la región, mientras 
el caos vial sigue sin 

soluciones concretas.

A principios del 2015, la Dirección 
General de Concesiones del MOP 
declaró como de “interés público”, el 
plan de “Mejoramiento de Conectividad 
La Serena-Coquimbo Vía Transporte 
Público”, impulsado por la empresa 
española SICE, iniciativa que, con el 
pasar de los años, fue tomando for-
ma y recibiendo apoyo cada vez más 
firme por las autoridades de la época. 
Incluso, en su momento, se anunció 
que la iniciativa podía ser licitada en 
2019, lo que claramente, no ocurrió.

Sin embargo, y cuando se esperaba 
que la obra comenzara a tomar for-
ma para este 2024, la Dirección de 
Concesiones del MOP comunicó la 
postergación del llamado a licitación 
para el próximo año. 

Y es que a través del sitio web de la 
unidad, se actualizó el estado de la 
iniciativa, que considera una inversión 
total de US$313 millones.

Cabe recordar que originalmente el 
tranvía busca conectar el centro de la 
ciudad puerto (frente al actual Hospital 
San Pablo) y el centro de La Serena, 
con una extensión aproximada de 13,7 
kilómetros, incluyendo 19 estaciones 
entre ambos puntos.

Al respecto, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, criticó la decisión. 
“Lamento todas las cosas que se 
postergan como el hospital o el tranvía, 
ya que hay tantas cosas que deberían 
haber partido y que lamentablemen-
te, por distintos motivos que no voy 
a nombrar ahora, se han retrasado 
mucho más de lo que uno quisiera”. 

Para Jacob “esto para un poco el 

progreso. El hospital de La Serena 
que la gente lo está esperando con 
tantas ganas ha sufrido retraso y creo 
que no debería ser, y pasa lo mismo 
con el tranvía porque estamos con 
congestiones vehiculares tremendas 
buscando formas de poder ‘desato-
char’ y darle más flujo. Pero mientras 
más se detengan estas acciones, va 
a seguir aumentando el problema. Lo 
mismo que la ruta 41 donde vamos a 
seguir lamentando muertes mientras 
no tengamos nada concreto”, añadió.

A su vez, el edil de Coquimbo, Ali 
Manouchehri, recalcó que “mejorar la 
conectividad en la conurbación es una 

urgencia. Por eso tanto en el tranvía, 
como en toda iniciativa que aporte 
a la descongestión, es fundamental 
que el MOP tome determinaciones 
concretas y definitivas para acortar 
los plazos. Las personas no pueden 
seguir esperando”. 

En tanto, el consejo regional Wladimir 
Pleticosic, puntualizó que “entende-
mos que el tranvía es un proyecto 
importante para la conurbación desde 
el punto de vista de la concreción del 
área metropolitana, en la cual debe 
transformarse nuestro territorio de 
La Serena y Coquimbo, que es parte 
del diseño que estamos realizando 
desde el punto de vista de la elec-
tromovilidad. Entendemos que la 
región debe transitar a la carbono 
neutralidad y este proyecto se une 
otros importantes como los buses 
eléctricos”, aseguró. 

“Desde el Consejo Regional estamos 
impulsando la realización de una 
política regional de electromovilidad 
para poder incorporarla en cada uno 
de los territorios. Lamentablemente, 
estas decisiones como lo del tran-
vía se definen a nivel nacional pero 
creemos que también deben tener 
un componente regional porque la 
descentralización es un proceso im-
portante”, añadió.

Además, adelantó que “vamos a 
generar los oficios para consultar 
formalmente cuáles son las razones 
de esta decisión y esperamos que 
en los próximos días podamos tener 
respuestas y ojalá se pueda reevaluar 
esta posibilidad”.

PARLAMENTARIOS 
CON VISIONES DIVIDIDAS 

Frente a la postergación del llamado 
a la licitación del tranvía, el diputado 
Víctor Pino criticó que “nuevamente 
vemos como esto sigue pasando. 
Primero fue con el hospital de La 
Serena, proyecto que aún estando 
licitado ha tenido atraso en su eje-
cución. Pese a los esfuerzos de la 
sociedad civil y parlamentarios, que 
hemos estado abogando para que esto 
avance, aún la iniciativa se encuentra 
en incertidumbre. Lamentablemente 
ahora lo vemos con el tranvía, un pro-
yecto muy esperado por los habitantes 
de la conurbación, ahora atrasado en 
su tramitación, pese a compromisos 
realizados por el mismo Ejecutivo”.

Por su parte, el diputado Marco 
Antonio Sulantay tuvo una visión más 
crítica, aunque desde una perspectiva 
distinta, asegurando que “me resulta 
imposible pensar en la posibilidad 
de que el Estado, a través del MOP, 
pretenda gastar casi 340 millones de 
dólares en un proyecto prácticamente 
turístico, en circunstancias en que la 
falta de agua, incluso, está poniendo 
en duda la viabilidad de subsistencia 
de las dos ciudades más grandes de 
la Región de Coquimbo”. 

En esa misma línea, el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida recalcó que “hoy 
en día hay otras prioridades mucho 
más importantes que gastarnos mi-
llones de dólares en un tranvía. Aquí 
no hay que adelantarse sino que 
priorizar, porque tenemos problemas 
de seguridad, hídricos y los recursos 
se tiene que utilizar bien”.

ROBERTO JACOB 
ALCALDE DE LA SERENA

Esto para un poco el 
progreso. El hospital 
de La Serena que 
la gente lo está 
esperando con tantas 
ganas ha sufrido 
retraso y creo que no 
debería ser”

VÍCTOR PINO
DIPUTADO

Vemos como 
proyectos 
emblemáticos para 
la región se siguen 
postergando. Primero 
lo vimos con el 
hospital de La Serena, 
que aún licitado, ha 
tenido atrasos”

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Empresarios 
de Vicuña 
y funciona-
rios de la 
Corporación 
Municipal de 
Turismo de la 
comuna, via-
jaron hasta 
Brasil con el 
objetivo de 
posicionar 
los atractivos 
locales. 
CEDIDASe trata del evento más 

importante de la industria de 
viajes y turismo de América 
Latina. Se concretaron 87 
contactos con agencias y 
touroperadores de Brasil 

para comercializar el destino 
Vicuña -Valle de Elqui en ese 

país. 

Vicuña participó en 
la WTM Sao Paulo con 

balance positivo

CAPTACIÓN DE NUEVOS MERCADOS

Más de un 13% del total de turistas 
que llegaron a Chile durante 2023 
provinieron de Brasil, y un buen por-
centaje de ellos desde el estado de Sao 
Paulo, que cuenta con casi 45 millones 
de habitantes. Según la plataforma 
DataTurismo de SERNATUR, las per-
sonas provenientes de ese país visitan 
año a año destinos como Patagonia, 
Santiago, y San Pedro de Atacama. 
Sin embargo, aún no frecuentan el 
destino Vicuña - Valle de Elqui. 

Justamente para reducir esa brecha 
es que dos empresarios locales, y el 
gerente de la Corporación Municipal 

de Turismo de Vicuña, participaron 
dentro del stand de Chile en este foro 
mundial. “Nuestra participación busca 
hacer los primeros contactos para poder 
concretar visitantes de otros países de 
mundo y hacer negociaciones a través 

mundo, el turismo vinculado a la gran 
poetisa Gabriela Mistral, la gastrono-
mía, los helados y el pisco, los cerros 
ideales para hacer trekking o escalar, 
y un clima privilegiado todo el año”,  
enumeró el alcalde de la comuna de 
Vicuña, Rafael Vera Castillo. 

El evento fue la ocasión perfecta para 
conocer in situ cuáles son los reales 
requerimientos de agencias de viajes 
y touroperadores, y con esto crear 
y comunicar una propuesta que se 
adapte a sus necesidades. 

De esta forma se abre un nuevo canal 
de comercialización del turismo del 
Valle del Elqui que pretende supe-
rar las dificultades vinculadas con la 
estacionalidad. 

del turismo, explicó Claudia Jeldes, 
directora de la Corporación Municipal 
de Turismo de Vicuña.

En ese sentido, durante los tres días, 
“se concretaron 87 contactos con 
agencias de viajes y touroperadores para 
comercializar el destino Vicuña – Valle 
de Elqui en Brasil. De ellos, 20 fueron 
catalogados como de alto potencial, 
y 5 son grandes touroperadores que 
ya venden destinos chilenos y están 
dispuestos a incorporar Vicuña - Valle 
de Elqui”,  explicó Cristian Sáez Cariz, 
gerente de la Corporación Municipal 
de Turismo de Vicuña. 

“El brasileño debe venir a Vicuña 
porque esta comuna tiene muchas 
bondades: los cielos más limpios del 

Equipo El Día   / Vicuña

@eldia_cl
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Impasse entre Naranjo y Orrego causó 
revuelo a ambos lados de la cordillera

AUTORIDADES SE REUNIERON A PUERTAS CERRADAS

En la Casa Central de la Universidad de La Serena se dio inicio oficialmente al “Encuentro 
Binacional Agua Negra: Territorio Solidario y Tecnológico”, que reunió por primera vez en la 
región a diversas autoridades y gremios locales con el gobernador Marcelo Orrego.

LAUTARO CARMONA

La situación empañó el primer día de la visita del 
gobernador de San Juan a la región, pues para muchos, 
fue una falta de respeto las palabras que la autoridad 
nacional le expresó a Orrego cuando éste se dirigió a 

saludarla. Por lo mismo, consideran que el gobernador 
trasandino debería haber hecho pública su molestia.

Diversas reacciones generó, tanto 
en la región como en la provincia de 
San Juan, el impasse que se vivió 
entre la gobernadora Krist Naranjo y el 
gobernador de esa provincia, Marcelo 
Orrego, durante su visita a la zona.

La vergonzosa situación, que man-
chó el primer día de la agenda de la 
autoridad trasandina, ocurrió cuan-
do Orrego era recibido por el pleno 
del Consejo Regional. Al dirigirse a 
saludar a la primera autoridad local, 
Krist Naranjo le expresó que “no era la 
instancia” para realizar una actividad 
como ésta, ante la mirada atónita de 
los presentes.

El impasse generó el inmediato 
rechazo de los consejeros regionales, 
quienes plantearon fuertes críticas a 
Naranjo. Además, como era de espe-
rarse, medios trasandinos reaccionaron 
ante dicha situación, más conside-
rando que la visita oficial de Marcelo 
Orrego a la región busca retomar los 
lazos de unidad e integración entre 
la Región de Coquimbo y la Provincia 
de San Juan, Argentina.

Desde temprano, los medios tra-
sandinos intentaban contactar a los 
involucrados o alguna autoridad que 
pudiese entregar antecedentes de la 
vergonzosa situación.

Pese a todo el revuelo a ambos lados 
de la cordillera, ayer el gobernador 
de la Provincia de San Juan le bajó 
el perfil a la situación e, incluso, dio 
a conocer que se reunió a puertas 
cerradas con Naranjo, pese a que 
a la misma hora tenía pactada una 
entrevista con nuestro medio, de la 
que se excusó por estar “delicado 
de salud”.

Consultado al respecto durante una 
actividad en la Casa Central de la 
Universidad de La Serena, donde se 
dio inicio oficialmente al “Encuentro 
Binacional Agua Negra: Territorio 
Solidario y Tecnológico”, Orrego insistió 
en que no se dio cuenta de la frase 
que le expresó Krist Naranjo durante 
la sesión del Consejo Regional.

“La verdad es que no noté nada y 
hoy (miércoles) tuvimos una charla 
muy amena en otros ámbitos como 
el medio ambiente y el tema de la 
crisis hídrica”, sostuvo el gobernador 
de San Juan. 

Orrego, por el contrario, valoró la 
instancia de trabajo que, afirma, 
consolida la estrecha relación con la 

Región de Coquimbo. “No nos une la 
cordillera solamente, nos une el cariño, 
el respeto. Todos los que somos de 
San Juan siempre hemos venido a 
disfrutar de las enormes maravillas 

que tiene Chile, muchas veces en 
verano, otras veces en invierno. Y no 
es solo el desarrollo en un aspecto 
comercial. Es el desarrollo de nuestras 
localidades en materia cultural, en 
materia turística. Es decir, intervie-
nen todos los agentes del Estado de 
ambos países y además, también el 
sector privado, que realmente actúa 
como motor para que todo funcione”, 
comentó.

 MOLESTIA EN SAN JUAN

Si bien la autoridad trasandina 
prefirió dar vuelta la página, esto 
molestó al otro lado de la cordillera.

Al respecto, Juan Sala, profesional 
de la provincia trasandina, sostuvo 
que Orrego no debería haber aceptado 
el trato brindado por la gobernadora 
chilena. “El gobernador debería haber 
expresado su malestar porque él 
representa una provincia como la 
nuestra que siempre ha tenido un 
acercamiento muy positivo con las 
autoridades de Coquimbo. De entrada, 
no debería haberse reunido después 

con esa señora”, afirmó Sala.
Según el empresario sanjuanino 

Carlos Paroli, varios medios trasan-
dinos replicaron los videos grabados 
durante la sesión. “Me pareció des-
cortés de parte de ella, y además 
¡cómo los callaba (a los cores)! ¡Con 
qué prepotencia a los miembros 
presentes! Me parece inaceptable. 
Les apagaba el micrófono y se veían 
en las luces. Me pareció muy prepo-
tente”, afirmó Paroli.

FALTA DE EXPERIENCIA

En la zona, los consejeros regionales 
fueron los primeros en mostrar su 
molestia, a lo que se sumaron otras 
autoridades como el alcalde de Vicuña, 
Rafael Vera, quien apuntó a la falta 
de experiencia de Krist Naranjo ante 
este tipo de situaciones. 

“Creo que no entiende la importancia 
de la autoridad que nos visita. Hemos 
trabajado durante años, décadas, en 
la integración y las buenas relaciones 
con nuestros hermanos argentinos y 
situaciones como éstas sólo hacen 
restar”, aseveró el edil vicuñense.

En ese sentido, Vera explicó que si 
bien el gobernador Orrego y Naranjo 
son elegidos por voto popular, la 
situación de ellos es distinta. “Los 
gobernadores argentinos, al ser un 
país federal, tienen mucho más po-
der de decisión en temas como las 
veranadas y las inversiones. Lamento 
profundamente lo vivido por el gober-
nador Orrego, pues es muy cercano 
a nosotros. Espero que no vuelva a 
ocurrir”, finalizó.

RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA

Creo que esto pasa por 
la falta de experiencia 
de la gobernadora 
para situaciones 
de este tipo. Creo 
que no entiende la 
importancia de la 
autoridad que nos 
visita” 

MARCELO ORREGO
GOBERNADOR DE SAN JUAN

La verdad es que 
no noté nada y hoy 
(miércoles) tuvimos 
una charla muy amena 
en otros ámbitos como 
el medio ambiente y 
el tema de la crisis 
hídrica”

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Vecinos de Tongoy expresan 
preocupación por plaga de mosquitos 

PRODUCTO DE LAS AGUAS ESTANCADAS DEL ESTERO DE LA LOCALIDAD

Según testimonios de algunos habitantes de la localidad, 
en el balneario se observan verdaderas “nubes” de estos 

insectos, los cuales, aseguran, han picado a niños y 
adultos mayores. En tanto, el seremi de Medio Ambiente, 

Leonardo Gros, descartó la posibilidad de contagio de 
enfermedades a raíz de esta situación. 

Recientemente, un grupo de vecinos 
de Tongoy se organizaron para hacer 
frente a una verdadera plaga de zan-
cudos que, denuncian, ha invadido la 
localidad, luego que las aguas del estero 
de Tongoy, quedaran estancadas al 
dejar de fluir sus aguas hacia el mar. 

“Tenemos verdaderas nubes de mos-
quitos. Esto viene ocurriendo desde el 
año pasado cuando el agua del estero 
se estancó. Es insoportable la cantidad 
de zancudos que pican tanto a niños 
pequeños como a adultos mayores”, 
sostiene una de las vecinas.

Para abordar este problema, un grupo 
de vecinos decidió abrir el banco de 
arena que impedía que el agua escu-
rriera hacia el mar en, al menos, tres 
ocasiones. Pese a ello, el problema 
se mantiene.

Sin embargo, acciones como éstas 
han generado preocupación en la co-
munidad científica, que advierte sobre 
la importancia de seguir protocolos 
y evaluar el impacto ambiental de 
cualquier intervención en un cuerpo 
de agua, especialmente en lugares 
protegidos, como el estero de Tongoy.

En este contexto, durante la últi-
ma sesión del concejo municipal de 
Coquimbo, celebrada ayer, dirigentes 
vecinales del balneario expusieron la 
situación a las autoridades locales.

Es así como Raúl Postigo, portavoz 
y presidente de la Junta de Vecinos 
N°29 de Tongoy, señaló que el es-
tero solía ser una atracción para la 
localidad, pero ahora se encuentra 
en condiciones lamentables.

“En verano me entristece ver cómo 
llegan los turistas y se encuentran con 
el lodazal que tenemos, con una gran 
cantidad de lisas muertas. A partir de 
las 18 horas, los zancudos comienzan 
a aparecer, lo que me obliga a cerrar 
mi negocio”, afirmó.

Postigo explicó que enviaron una 
carta a las autoridades solicitando 
una solución para este lugar, que pro-
picia un ambiente anaeróbico donde 
proliferan vectores de enfermeda-
des e infecciones, como zancudos, 
mosquitos, roedores y aves. Esto es 
especialmente preocupante en la 
actualidad advierten, pues hay una 
alerta sanitaria debido a la presen-
cia de mosquitos Aedes aegypti y 
Anopheles pseudopunctipennis, ambos 
responsables de la propagación del 
dengue, y que se crían, precisamente,  
en aguas estancadas.

Por otro lado, Javier Aroca, residente 
de la localidad, mencionó que más de 
500 personas firmaron un documento 
solicitando la apertura del estero para 
evitar que el agua se estanque.

“En una reunión con la seremi de 
Salud, nos dijeron que la gente debería 
ir al CESFAM para registrar las pica-
duras y el aumento de casos, pero la 
gente comenta que ha estado yendo 

durante un año y no ha sucedido 
nada. Están cansados. Además, se 
habla de proteger el medio ambiente, 
pero se pueden ver cientos de lisas 
muertas en el estero, y la salud de 
las personas también es importante”, 
expresó el portavoz y folclorista de 
Tongoy.

DESCARTAN URGENCIA

Para analizar este tema se citó al 
seremi de Medio Ambiente, Leonardo 
Gros, quien aseguró que el hecho 
de que las aguas no lleguen al mar 
se repite en todos los humedales 
y esteros de la región. Esto, por el 
cambio climático y las condiciones 
de sequía, que genera un caudal 
disminuido que tiene menos fuerza 
para poder llegar al mar. 

El seremi explicó que, además, pro-
ducto del aumento del número de 
marejadas, éstas obstruyen con arena 
las salidas de los cuerpos de agua al 
mar, “por lo que vemos humedales 
costeros en nuestra región tapados 
con mayor frecuencia por barreras 
naturales”, puntualizó.

En ese sentido, Gros descartó lo 

planteado por los vecinos en cuanto 
a que serían las obras que realizó el 
MOP en la localidad, las que cerraron 
el caudal.

“Ojalá los vecinos realicen la de-
nuncia para que el MOP investigue. 
Yo en forma personal creo que no 
fue así, pues esto lo vemos en todos 
los humedales de la región”, agregó 
la autoridad.

En cuanto a la plaga de zancu-
dos, la autoridad de medio ambiente 
explica que es normal que existan 
estos insectos en zonas cercanas a 
cuerpos de agua, descartando que 
existan posibilidades de contagios 
de enfermedades como el dengue.

 “Los zancudos e insectos que 
transmiten esta enfermedad no 
tienen las condiciones ambientales 
para desarrollarse. Aunque llegue un 
mosquito de esta especie (a la zona), 
las condiciones no lo permiten, por 
lo tanto, los riesgos de zoonosis en 
Tongoy son bajísima”, afirmó Gros.

La autoridad regional argumentó 
además que, si la cantidad de mos-
quitos era considerable, los vecinos 
podrían optar por colocar mallas en 
sus ventanas y puertas.

“Deben instalar mosqueteras y si 
existen personas alérgicas tendrán 
que usar estas mallas y repelentes. 
También pueden hacer fumigaciones 
en ciertos lugares específicos que no 
afecten directamente al humedal y 
que disminuye estas plagas. Además 
los mosquitos tienen su mayor can-
tidad en verano y primavera, por lo 
que habría una disminución en los 
próximos meses”, aseveró el seremi.

Por su parte, el funcionario de la 
seremi de Salud, Tomás Balaguer, 
señaló en la sesión que, entendiendo 
lo que están viviendo los vecinos, “se 
deben aclarar algunos discursos que 
no son exactos”. 

“En la región no hay vector o medio 
del virus que trasmite el dengue. 
Tampoco hay casos autóctonos en 
Chile continental de la enfermedad. 
Todos los casos son importados. Hoy 
desgraciadamente todos nuestros 
países limítrofes tienen un aumento de 
casos, ya sea Bolivia, Perú, Argentina 
y Brasil. Pero acá no existe el vector”, 
aclaró el funcionario.

Asimismo, Balaguer explicó que 
desde el año 2015 existe un programa 
de vigilancia en todas las regiones.

“En Tongoy, desde el año 2016, 
llevamos una vigilancia del estero y 
el cuerpo de agua. Hemos detecta-
do cinco tipos de mosquitos, pero 
ninguno Aedes aegypti”, enfatizó el 
profesional.

RAÚL POSTIGO
PRESIDENTE DE JUNTA DE VECINOS DE 
TONGOY

Desde las 18 horas 
comienzan aparecer 
los zancudos. Yo tengo 
negocio y tengo que 
cerrar por ello”

Lionel Varela Á. / Coquimbo

@eldia_cl

Para las autoridades no es una solución el remover los bancos de arena para que escurra el 
agua hacia el mar, pues se puede generar graves daños ambientales en el lugar. 

LAUTARO CARMONA
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Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

porque no ha cancelado un com-
promiso que debe cubrir este mes.

“Lo que pasa es que hay algunos 
que son muy ligeritos de palabra. 
Cuando yo me comprometo que voy 
a pagar algo dentro del mes y el mes 
no ha terminado, eran dos cuotas 
del PASSAM, pero ayer (anteayer) 
pagamos una, y de aquí al 30 de abril 
vamos a pagar la otra. Por eso le dije 
al concejal que no podía tratarme 
de mentiroso cuando el que mentía 
era él, porque sabía que estas dos 
cuotas se tenían que pagar antes de 
fin de mes”.

-¿Cuándo presentarán el proyecto 
a la delegación para concretar el 
cierre perimetral de La Recova?

“Eso ya está en conversaciones. Ya 
hay un bosquejo que lo está elaboran-
do Gonzalo Arceu (jefe de seguridad 
municipal) con los involucrados, pero 
hay que analizar si eso finalmente 
dará resultado y si es factible ponerlo 
en práctica. No es llegar, poner unas 
vallas papales y decir estamos listos. 
Eso va aparejado con Carabineros, con 
inspectores que tienen que estar en 
los sectores en donde se van a poner 
estas barreras para que la gente que 
tenga que entrar lo pueda hacer. Esto 
no puede resistir más. De aquí a una 
semana o 10 días esto debería estar 
funcionando, pero esta es una de 
las posibles medidas. Son distintas 

las que se están barajando, como el 
copamiento y otras acciones que no 
las vamos a anunciar”.

-¿Ha intentado conversar con los 
locatarios que dejaron el Mercado 
Central?

“Yo cuando dialogo lo hago con gente 
que realmente quiere dialogar, no lo 
hago bajo presión. No es posible que 
después de haber estado trabajando 
dos años, accediendo a todo lo que 
pedían, tratando de ayudar en todo, 
haciendo todo lo que pidieron y a la 
primera de cambios, simplemente 
porque han vendido poco, se van a la 
calle de nuevo. Por lo demás, la nueva 
directiva no me ha pedido audiencia 
para conversar con ellos”.

-¿Cree que muchas de las barbe-
rías del centro de La Serena son 
“fachadas” para negocios ilegales?

“No es fácil juzgar. Puede haber 
mucho de eso y yo creo que así es, 
porque hay barberías abiertas a las 3 
de la mañana, pero hay que controlar 
mucho más. Pedí al concejo la posi-
bilidad de hacer una ordenanza que 
regule los horarios. Ya se han hecho 
algunas fiscalizaciones y se harán 
otras a fondo para lograr regularizar 
el tema de las barberías. Ya hicimos 
un recorrido con Carabineros y se 
infraccionó a algunos, pero se hará 
con más rigurosidad. Vamos a pedirle 
a la PDI que nos acompañe para que 

En entrevista con Diario El Día, el 
alcalde de La Serena, Roberto Jacob 
Jure, despejó toda duda sobre su futuro 
indicando que, una vez acabada su 
administración, se retirará de la vida 
pública para dedicarse a su familia y 
“a las cosas que le gustan”, lo que lo 
ha llevado a rechazar varios ofreci-
mientos de cargos públicos.

-¿Cómo se prepara para abandonar 
el municipio?

“Estoy preparado hace mucho tiempo 
porque esto tiene fecha de vencimien-
to y, por lo tanto, seguir trabajando 
hasta el último día e irme tranquilo 
después a descansar. Pero a veces no 
hay mucho tiempo de pensar qué es 
lo que va a pasar, porque uno tiene 
que trabajar todos los días”.

-Cuándo dice a descansar, ¿es 
porque se “retira a los cuarteles” o 
seguirá en el trabajo público desde 
otro lugar?

“Yo creo que uno siempre está en el 
trabajo público, pero no necesariamente 
en un puesto. Yo no soy de profesión 
autoridad, por lo tanto, el hecho de 
que yo deje la alcaldía no significa que 
tengo que irme de diputado, senador 
o a muchas cosas que te ofrecen 
cuando ven que tienes un caudal de 
votos que puede ser significativo para 
otro puesto y que le sirve al partido. Yo 
no estoy en esas condiciones hoy día. 
Creo que 24 años en el municipio es 
mucho, 12 años de concejal y 12 años 
de alcalde más 38 años en el Servicio 
Agrícola y Ganadero. Creo que es una 
carrera larga en el servicio público y 
llegó el momento de dedicarse a la 
familia, los nietos y hacer las cosas 
que me gustan”.

-Se desprende que sí le hicie-
ron ofrecimientos para alguna 
candidatura.

“Sí, me han hecho varios ofrecimien-
tos, pero la verdad es que yo los he 
rechazado todos”.

-La sesión de concejo de hoy (ayer) 
estuvo un poco crispada. ¿A qué lo 
atribuye?

“Yo creo que los concejos cuando son 
presenciales son diferentes, porque 
es distinto cuando estás frente a una 
pantalla, solo. Pero volver a los con-
cejos presenciales es mucho mejor, 
porque estás frente a frente con la 
persona a la que puedes decirle lo 
que piensas. Es distinto y como esto 
se está grabando, la gente tiende a  
hablar un poquito más”.

-Pero lo trataron de “mentiroso” 

revise documentación y saber si están 
legales o no”.

-¿Qué novedades tiene de las di-
ligencias de la Fiscalía en el marco 
del fraude en el Departamento de 
Salud de la corporación Gabriel 
González Videla?

“Fui a conversar con el fiscal regional. 
Fue una conversación muy franca. Tenía 
la carpeta sobre la mesa y me dice 
que le está dando la mayor celeridad 
posible, a pesar que no se puede andar 
lo rápido que uno quisiera y eso yo lo 
entiendo. Los procesos a veces son 
más largos, pero demostró que tiene 
una tremenda disposición y, de hecho, 
ha ido pidiendo más antecedentes y 
nosotros le hemos ido entregando todo 
lo que él necesita para que puedan 
actuar. Creo que esto va caminando 
y eso es lo importante”.

-¿Qué le diría a los vecinos que afir-
man que la ciudad está abandonada?

“Yo les diría que no vean tantos 
videos de algunas autoridades que 
muestran lo feo y no lo bonito de la 
ciudad, porque todo graban y si hay 
20 palmeras graban la que está seca 
solamente. Yo entiendo que hay cosas 
que faltan, pero no entiendo que la 
ciudad de La Serena, que siempre 
está en los ránkings como una de 
las mejores ciudades para vivir y para 
venir a veranear, esté tan deteriorada 
como ellos dicen. Yo creo que eso no 
es así. No han recorrido otras ciudades 
de Chile parece, especialmente para 
el norte. Creo que a pesar de todo lo 
que dicen es una ciudad bastante 
más limpia que otras”.

 -¿Qué mea culpa haría de su 
gestión?

“Muchos mea culpa. Hubiese querido 
hacer muchas cosas más, hubiera 
querido que muchos procesos fueran 
más rápidos. Imagínese, el Consejo de 
Monumentos Nacionales se demoró 
cuatro años en darnos el visto bueno 
para poder presentar el diseño y así 
hay muchas cosas que hubiese querido 
que fueran más rápidas. Pero es tarea 
para el alcalde que venga. Siempre he 
dicho a los candidatos que no peleen 
conmigo, que no voy a la reelección, 
que presenten propuestas. La gente 
quiere escuchar que lo que yo pude 
haber hecho mal o regular, ellos lo van 
a mejorar, que van a hacer cosas por 
la ciudad. Pero no se dediquen a mos-
trar lo malo, ni a denostar en algunos 
casos. Dedíquense a  presentarles 
propuestas que la gente está espe-
rando. Yo quiero a mi ciudad, por eso 
quiero que  quede en buenas manos 
y que al que venga, que le vaya bien, 
me guste a mí o no. Lo importante 
hoy es La Serena”.

“El fiscal ha pedido más antecedentes 
y le hemos ido entregando todo”

ROBERTO JACOB JURE, ALCALDE DE LA SERENA

El edil serenense se reunió con el persecutor regional 
para analizar el avance de la investigación en torno al 
fraude en el Departamento de Salud de la Corporación 

Gabriel González Videla, asegurando que, desde la 
fiscalía, existe una “tremenda disposición” para acelerar 

la marcha del caso. 

LAUTARO CARMONA
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Detalles de encuesta para determinar 
candidato en La Serena siguen sin definirse

POR PARTE DE CHILE VAMOS

A pesar de que se decidió 
este mecanismo por 

encima de las primarias, 
desde las directivas 

regionales de Renovación 
Nacional y la Unión 

Demócrata Independiente 
afirmaron que sólo saben 

que se implementará 
posterior a la definición 

de gobernador. De 
este modo, agregaron 
que conversarán con 

Daniela Norambuena y 
Víctor Castañeda para 

acordar algunas de sus 
características.

Después de que Chile Vamos deci-
diera que su candidato a la alcaldía 
de La Serena se determinase a través 
de una encuesta y no de primarias 
- situación que llevó a que el repre-
sentante independiente, pero apoyado 
por Evópoli, Marcelo Telias, optara por 
ir directamente a las elecciones de 
octubre - poco y nada se ha conocido 
acerca de la implementación de este 
mecanismo. 

Sin ir más lejos, ni siquiera se ha 
revelado la fecha de su realización. 

Consultada por estas interrogantes, 
la presidenta de Renovación Nacional 
(RN) en la Región de Coquimbo, Vinka 
Pusich, afirmó que aún no reciben 
mayor información respecto del mé-
todo que se aplicará para decidir a su 
representante. 

“Se encuentran todos enfocados 
en las primarias. Lo más probable es 
que, luego de ellas, tengamos algún 
antecedente sobre la implementación 
de la encuesta. Por ahora, sólo sabemos 
que se llevará a cabo”, agregó. 

En esta línea, su par de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI), Nicolás 
Araya, señaló que, a pesar de que el 
mecanismo se realizará unos días 
posteriores a las primarias, todavía 

se desconocen más detalles. 
“Nos manifiestan desde Santiago, 

que el candidato más competitivo es 
quien se quedará con el lugar para 
competir por la alcaldía de La Serena”, 
complementó. 

En todo caso, el presidente de la UDI 
en la Región de Coquimbo sostuvo que 
Chile Vamos aun continua dándole 
forma a la encuesta, particularmente 
como se llevará a cabo. 

“Para eso, se espera conversar con am-
bos candidatos (Daniela Norambuena 
por RN y Víctor Hugo Castañeda por 
la Unión Demócrata Independiente) 
cuando se estén definiendo ese tipo 

de características”, dijo. 
Al mismo tiempo, Araya aseguró que 

actualmente se encuentran aboca-
dos a conseguir la mayor cantidad 
de acuerdos para competir en otras 
comunas. 

“De hecho, en estos días esperamos 
noticias acerca de las 100 primeras 
comunas en el territorio nacional”, 
concluyó. 

SEMANA DE POLÉMICAS 

Cabe recordar que durante estos 
días, la representante de Renovación 
Nacional a la alcaldía de La Serena, se 
vio envuelta en una polémica debido 
a una carta con supuestos apoyos 
para su elección, documento que 
posteriormente fue desmentido por 

algunos de los firmantes, en el que 
incluso, se repetían algunos nombres. 
De hecho, uno de los “firmantes” era 
identificado tres veces. 

En este sentido, si bien Norambuena 
aseveró que desconocía el origen de 
la misiva, ésta causó una serie de 
cuestionamientos a su figura. 

Asimismo, y en conversación con 
Diario El Día, el también exsecreta-
rio regional ministerial de Desarrollo 
Social y Familia durante la segunda 
presidencia de Sebastián Piñera, 
Marcelo Telias, señaló que lo sucedido 
es lamentable por cuanto las directivas 
regionales de Evópoli, RN y UDI, habían 
acordado realizar las primarias como 
el método para encontrar un nombre.

“Menos mal soy independiente ya 
que, en el caso contrario, no hubiese 
tenido la posibilidad de competir por 
La Serena (…). Siempre quise ir unido 
con el resto de Chile Vamos, porque 
nos podría perjudicar ir divididos”, 
complementó.

En esta línea, Telias manifestó que 
la encuesta nunca estuvo “sobre 
la mesa” al momento de decidir un 
representante.

“A pesar de lo que indicó la secre- 
taria general de la Unión Demócrata 
Independiente, María José Hoffmann, 
mi candidatura no se encuentra tra- 
bajando para la izquierda. Mi inde- 
pendencia me permite generar un 
compromiso con la población. Eso 
es lo que actualmente me tiene tran- 
quilo”, dijo.

Sin ir más lejos, el exseremi de 
Desarrollo Social y Familia sostuvo 
que las primarias eran el mecanismo 
más democrático para determinar un 
candidato y no una encuesta que “no 
da ninguna garantía”.

NICOLÁS ARAYA 
PRESIDENTE DE LA UNIÓN DEMÓCRATA 
INDEPENDIENTE EN LA REGIÓN DE 
COQUIMBO

Nos manifiestan 
desde Santiago, que 
el candidato más 
competitivo es quien 
se quedará con el lugar 
para ir a la elección 
por la alcaldía de La 
Serena”

VINKA PUSICH
PRESIDENTA DE RENOVACIÓN NACIO-
NAL EN LA REGIÓN DE COQUIMBO 

Se encuentran 
todos enfocados 
en las primarias. 
Lo más probable es 
que, luego de ellas, 
tengamos algún 
antecedente sobre la 
implementación de la 
encuesta. Por ahora, 
solo sabemos que se 
llevará a cabo”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl

La no realiza-
ción de pri-
marias para 
definir a su 
candidato
a la alcaldía 
de La Serena - 
decisión
tomada por 
su directivas 
nacionales -
continúa 
generando 
molestia al in-
terior de Chile 
Vamos. 
LAUTARO CARMONA
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El Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado 
en Rengifo N° 240, La Serena en causa Rol 
C-1363-2021, caratulada “Banco del Estado de 
Chile con Martínez”, rematará el día 09 de mayo 
de 2024, a las 11:00 horas, el inmueble ubicado en 
San Felipe N° 1439, que corresponde al lote 14 
manzana D, Población Viviendas Progresivas San 
Ramón I Etapa, Coquimbo. Inscrito a fojas 4389 N° 
2407 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo del año 2012. Rol de 
avalúo N° 1267-44, comuna de Coquimbo. Mínimo 
para la subasta $17.822.878, que corresponde al 
avalúo fiscal. Precio pagadero al contado, dentro de 
los cinco días hábiles siguientes a la subasta, 
consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale 
vista bancario a la orden del Tribunal equivalente al 
10% del mínimo, esto es la suma de $1.782.287.

EXTRACTO

Secretario Subrogante.
Alberto Eduardo Codoceo Collao.

EXTRACTO

Por sentencia definitiva dictada por el Primer 

Juzgado de Letras de La Serena, en causa Rol 

V-141-2023, caratulada “TABILOS ” se declaró la 

interdicción definitiva por demencia de doña  

MANUELA ANTONIA CONTRERAS COROSEO, 

cédula de identidad N° 7.600.882-5, designándose 

como curador definitivo a don ALIRO ANTONIO 

TABILOS CONTRERAS, cédula de identidad N° 

11.784.421-8

Alberto Codoceo Collao.
 Secretario Subrogante

Ocho de abril de dos mil veinticuatro

EXTRACTO

En causa Rol V-63-2020, caratulada “PIZARRO”, ante el Tercer 
Juzgado de Letras de Coquimbo, por sentencia ejecutoriada de 
fecha 16 de noviembre de 2020, se declaró la interdicción definitiva 
por causa de demencia de HUGO HERNAN PIZARRO AVILA, 
viudo, cédula de identidad Nº 3.958.693-2, pensionado, con 
domicilio en Casa de Reposo Araucaria, ubicada en Pasaje Manuel 
Rodríguez N° 99 Guayacán Alto Coquimbo, y se designó como 
curador general definitivo a HUGO RICARDO PIZARRO YAÑEZ, 
cédula de identidad N° 9.024.187-7 técnico en administración de 
empresas, con domicilio en Coquimbo, Avenida Salvador Allende 
Nº 36, Sindempart, liberándolo de la obligación de rendir fianza y 
de extender escritura pública.- Hugo Hernán Pizarro Avila, no 
tiene la libre administración de sus bienes.

Mónica Beatriz López Velic
Secretario PJUD

Diecinueve de abril de dos mil veinticuatro

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Familias coquimbanas obtienen 
recursos para construir sus viviendas

PROYECTO “JARDINES DE EL SAUCE”

Representantes de los pobladores fueron invitados al Consejo Regional, en donde cada uno relató su historia de esfuerzo y espera por con-
cretar el sueño de la casa propia. 

CEDIDA

Son 328 soluciones 
habitacionales que 

cuentan con la aprobación 
del cofinancimiento por 
2.671 millones por parte 

del Consejo Regional y, con 
ello, poder postular a la 

concreción de la iniciativa 
habitacional.

Felices se encontraban las dirigentes 
de los cinco comités de vivienda que 
conforman el proyecto habitacional 
“Jardines de El Sauce”, tras la aproba-
ción por parte del Consejo Regional de 
$2.671 millones de pesos que permitirán 
cofinanciar la construcción de las solu-
ciones habitacionales que beneficiarán 
a 328 familias coquimbanas. 

Cabe recordar que los comités han 
estado luchando por la casa propia 
por casi una década y si bien habían 

avanzado, contando con los ahorros de 
las familias y el aporte del Ministerio 
de Vivienda, aún faltaba un 11% del 
total de los recursos para postular el 
proyecto. Es por ello que, tras conocer la 
historia de estas familias provenientes 
de distintos sectores de Coquimbo, 
la actual gestión municipal buscó 
fuentes de financiamiento y solicitó 
apoyo al gobierno regional. 

El alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri, felicitó a las dirigentes 
de los comités por este nuevo paso 
y agradeció la disposición desde el 

gobierno regional para ser parte de 
este proyecto que permitirá reducir 
el déficit habitacional que afecta al 
país y a la comuna.  

“Queremos agradecer al CORE por 
generar esta instancia para que se 
conozca la historia de estas mujeres 
que llevan años peleando por este 
sueño. El CORE ha mostrado la dis-
posición de avanzar en este proyecto 
y beneficiar a casi 400 familias que 
verán concretado este anhelo”, agregó 
el jefe comunal.

Para el consejero Juan Barraza, pre-
sidente de la comisión de Desarrollo 
Social del Consejo Regional, esta 
aprobación busca concretar los sueños 
de la comunidad y mejorar la calidad 
de vida de las personas con foco en 
la equidad social y territorial. 

“El gobierno regional tiene la obli-
gación de acudir con recursos que 
aporten a mejorar la calidad de vida de 
las personas. Pensemos que muchas 

de estas personas son allegados y han 
esperado durante años por una solu-
ción. Hoy pudimos ver que su sueño 
comienza a concretarse y eso nos 
llena de satisfacción”, añadió el core.

Por su parte, Evelyn Cerda, repre-
sentante del proyecto “Jardines de El 
Sauce”, se mostró feliz tras la aprobación 
de los montos, destacando el espacio 
que se les otorgó para presentar su 
historia y lucha.  “Tenemos la excelente 
noticia que se aprobó rápidamente. 
Ha habido materia dispuesta para 
apoyarnos después de una espera de 
más de 8 años que hemos tenido”, 
aseguró. 

Cabe destacar que la iniciativa bene-
ficiará al comité de vivienda Nuestra 
Esperanza, comité de allegados de la 
Vivienda Nuevo Porvenir, comité de 
vivienda Ilusión Villa El Faro, comité 
de vivienda Mi Casa Mi Sueño, comité 
de allegados Grandes Pasos y comité 
de vivienda La Cantera Coquimbo.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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En Rol N° V 5-2023 del Primer Juzgado de Letras de Coquimbo se dictó sentencia con fecha doce de 
septiembre de dos mil veintitrés, que declara: se concede la posesión efectiva testada de don Luis Sandoval 
Mateluna, fallecido en la ciudad de Coquimbo, en calle El Panul N° 211, Coquimbo, último lugar de su domicilio, 
según consta del certificado de defunción N° 929 del año 2022 de la Oficina del Registro Civil e Identificación 
de Coquimbo, bajo el imperio del testamento de fecha 23 de mayo de 1980, a doña Adriana Inés Paul Dutrey, 
cédula de identidad N° 4.483.885-0, en calidad de heredera en la cuarta parte de libre disposición y albacea 
con tenencia de bienes, de los que se reconozcan como suyos a la fecha de su fallecimiento;  a doña Adriana 
Irene Sandoval Paul, Rut. 8.576.254-0; a doña Alejandra Isabel Sandoval Paul, Rut; 8.791.861-0, fallecida 
el 21 de septiembre de 2013, representada por sus dos hijos, doña Catalina Alejandra Toledo Sandoval, R.U.T  
N° 15.936.964-1 y don Benjamín Patricio Toledo Sandoval, R.U.T  N° 16.607.127-5; a don Luis Gustavo 
Sandoval Paul, Rut. 9.617.827-1; y a don Pedro Rafael Sandoval Paul, Rut. 10.951.673-2, hijos del causante, 
todos domiciliados, para estos efectos en calle El Panul N° 211, Coquimbo; como herederos legitimarios y 
herederos de la cuarta parte de mejoras. Practíquese facción de inventario solemne de los bienes quedados al 
fallecimiento del causante y publíquese esta resolución en un periódico de la localidad por tres veces. En su 
oportunidad dese cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 882 del código de Procedimiento Civil. Déjese 
copia autorizada en el legajo respectivo, Dictada por don Jorge Vera Garvizo, Juez Titular del Primer Juzgado de 
Letras de Coquimbo.

EXTRACTO

Autoriza Secretaria Subrogante
Rocío Tabilo Barahona

Tres de abril de dos mil veinticuatro

EXTRACTO SENTENCIA

3° Juzgado de Letras de La Serena, en causa posesión 
efectiva testada Rol V-423-2023 caratulada 
“VEGA/CARVAJAL” por resolución de fecha 
18/04/2024 se concedió la posesión efectiva de don 
Sergio Ambrosio Carvajal Villalobos, C.I. 
7.261.968-4 Fallecido el 21/06/2023 en La Serena, a 
Adminda Ángela Vega Zambra, Jenniffer Alejandra 
Carvajal Vega, Sergio Andrés Carvajal Vega y Bryan 
Andrés Rodríguez. Testamento de fecha 08/11/2021 
otorgado ante Notario Público de La Serena don Pedro 
Villarino Krumm F: jpguinez@gmail.com

Johanna Zarricueta Rivera
Secretaria subrogante

Dieciocho de abril de dos mil veinticuatro

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Consejeros regionales respaldan actualización 
del Plan Regulador Intercomunal de Elqui

DESDE EL 15 DE ABRIL SE VIENEN REALIZANDO REUNIONES CON VECINOS

Consejeros 
regionales 
y vecinos 
revisaron 
en conjunto 
los alcances 
de este ins-
trumento de 
planificación 
territorial. 
CEDIDA

Se realizaron talleres en 
las seis comunas de la 

provincia para asegurar 
un adecuado proceso de 
participación ciudadana.

La seremi de Vivienda y Urbanismo 
(MINVU) de la Región de Coquimbo 
se encuentra desarrollando el proceso 
de actualización del Plan Regulador 
Intercomunal de la provincia de Elqui 
(PRI Elqui) en conjunto con el gobierno 
regional.

En efecto, desde el día 15 de abril 
se desarrollaron talleres comunales, 
los cuales tuvieron como objetivo 
informar a la comunidad y obtener 
su opinión con respecto al proceso 
de actualización del PRI Elqui, el cual 
se encuentra en etapa de propuesta 
del anteproyecto. Asimismo, con esta 
iniciativa a cargo del MINVU se espera 
que, una vez levantada la información, 
la propuesta sea ingresada al Consejo 
Regional para su aprobación e inicio 
del proceso de consulta pública.

El consejero Wladimir Pleticosic, 
presidente de la comisión de 
Ordenamiento Territorial, Planificación 
e Infraestructura, comentó que “es-
tamos dejando todo el proceso de 
imagen-objetivo y nos vamos a abocar 
a poder realizar el proceso de ante-
proyecto, que es una instancia que 
también contempla otros espacios de 
participación ciudadana” y enfatizó 

que “el Consejo Regional entiende 
que los procesos participativos son 
importantes, que la opinión de la 
comunidad cuenta y que los espacios 
de gobernanza que deben generar 
las autoridades son claves para el 
desarrollo del territorio. Así que la 
invitación es que la comunidad siga 
participando y que podamos elaborar 
en conjunto un gran anteproyecto 
que dé cuenta de la realidad de la 
provincia de Elqui”.

El calendario de actividades con-
templó dos talleres diarios en las seis 
comunas de la provincia: Andacollo, 
Coquimbo, La Higuera, La Serena, 
Paihuano y Vicuña. Así, la primera 
jornada se llevó a cabo en la sala 
Jorge Brañes de la seremi del MINVU, 
instancia en la que asistieron la con-
sejera regional Ximena Ampuero y 
los consejeros regionales Lombardo 
Toledo y Pedro Valencia, quién co-
mentó que “ha sido un trabajo inte-

resante, ya que en Vicuña, vecinos 
y dirigentes solicitaron incorporar 
áreas que podrían transformarse en 
humedales urbanos para proteger que 
la comunidad no siga construyendo 
casas en esos sectores porque son 
zonas de riesgo”.

 Valencia agregó que “el PRI ordena 
la ocupación humana del territorio, 
porque si no se ordena la ocupación 
humana del territorio uno construye 
una casa por allá, otro por acá, y 
eso significa que después le exigen 
a la autoridad que le lleve energía 
eléctrica, que le lleve agua, que le 
lleve alcantarillado. No hay un orden”.

En las jornadas participó un número 
importante de vecinos y dirigentes 
interesados en los alcances de este 
instrumento de planificación territorial. 
Se espera que la próxima actividad, 
organizada por la seremi de Vivienda 
y Urbanismo sea la Consulta indígena 
en el mes de mayo.  

WLADIMIR PLETICOSIC
CONSEJERO REGIONAL

Estamos dejando todo 
el proceso de imagen-
objetivo y nos vamos 
a abocar a poder 
realizar el proceso 
de anteproyecto, que 
es una instancia que 
también contempla 
otros espacios 
de participación 
ciudadana”
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Balean a joven en fallida transacción 
de droga en Punitaqui

SE NEGÓ A DENUNCIAR EL HECHO A PESAR DE SUS LESIONES

Un hombre de 19 años de edad fue herido en su muslo 
derecho por parte de desconocidos, cuando se encontraba 
esperando a vendedores de droga. Tras el ataque, vecinos 

auxiliaron a la víctima y lo trasladaron a una posta de 
salud rural, para luego ser derivado al Hospital Provincial 
de Ovalle. Producto de la gravedad del hecho, el alcalde 

de la comuna se refirió a las medidas que se están 
implementando para incrementar la seguridad. 

Durante la noche de este martes 
23 de abril se registró un confuso 
incidente en la comuna de Punitaqui, 
que culminó con un joven de 19 años 
de edad herido a bala en su pierna. 

Según las primeras diligencias, la 
víctima se había trasladado desde 
Ovalle hasta la Tierra de los Molinos, 
con la intención de comprar droga. 
Mientras esperaba a los vendedores, 
un vehículo con un número inde-
terminado de hombres llegó hasta 
el lugar, intimidando a este joven. 

Los ocupantes del vehículo efec-
tuaron dos disparos, uno de los 
cuales hirió al joven en su pierna, 
específicamente en su muslo de-
recho. Tras esto, los antisociales 
huyeron del lugar. 

Al percatarse de esta situación, 
vecinos del sector fueron en auxilio 
del joven, y al verlo herido, lo tras-
ladaron al servicio de urgencias de 
una posta rural de la comuna. 

Tras recibir el reporte de una per-
sona lesionada por arma de fue-
go, carabineros de la Tenencia de 
Punitaqui acudieron al centro de 

Preocupación existe en Punitaqui tras un incidente que culminó con un joven baleado en 
su pierna. 

EL OVALLINO

salud. No obstante, y a pesar de sus 
lesiones, el joven se negó a realizar 
una denuncia formal, por lo que el 
personal policial tuvo que realizar 
la denuncia de oficio. 

“El personal de Carabineros con-
tinúa trabajando para identificar a 
los responsables de la agresión y 
esclarecer los hechos. Se solicita 
a la comunidad que si tiene alguna 
información sobre este caso, la en-
tregue a las autoridades de forma 
confidencial”, señaló al respecto, el 
mayor Fabián Pérez, jefe operativo 
de la Tercera Comisaría de Ovalle, 
mientras desde la fiscalía se instruyó 
la búsqueda de imágenes, fijación 

fotográfica y constatación de las 
lesiones, la toma de declaración y 
empadronamiento de testigos para 
esclarecer el caso. 

Cabe señalar que la víctima fue 
identificada como M.A.F.A., de 
19 años de edad, y no presenta 
antecedentes penales. 

Tras ser atendido en primera ins-
tancia en la posta, el joven debió 
ser trasladado por SAMU hasta 
el Hospital Provincial de Ovalle, 
en donde se encuentra fuera de 
riesgo vital. 

MEDIDAS DE SEGURIDAD 

Este hecho generó preocupación 
en la comunidad local, y es por esta 
razón que el alcalde de la comuna, 
Carlos Araya Bugueño, dio a conocer 
algunas de las medidas de seguridad 
que se están adoptando desde la 
municipalidad. 

“Estamos intensificando los pa-
trullajes preventivos en la comuna 
de Punitaqui de manera perma-
nente para evitar que este tipo 
de situaciones sigan ocurriendo. 
Sumado a lo anterior, revisamos 
constantemente las cámaras de 
televigilancia para monitorear los 
distintos sectores de la comuna y en 
caso que sea necesario proporcionar 
este material al ministerio público 
para contribuir con los procesos 
investigativos necesarios”, indicó 
el alcalde. 

En esa línea, el jefe comunal hizo 
un llamado a la población a denun-
ciar y aportar información en éste y 
otros delitos que estén afectando 
a la comuna. 

“Si bien este hecho es de carác-
ter aislado, deja a la comunidad 
con mucha preocupación. Por esta 
razón, instamos a las vecinas y los 
vecinos a que puedan realizar sus 
denuncias anónimas en www.de-
nunciaseguro.cl. o al *4242 cuando 
se percaten de hechos sospechosos 
y/o delictuales”, concluyó.

Luciano Alday V. / Punitaqui

@eldia_cl
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 UF 25.04.24: $ 37.237,20 DÓLAR COMPRADOR: $950,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 950,00 IPC MARZO: +0,4% IPSA: -1,61%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.368,48 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,46% y cerró en 
32.280,14 puntos. 

Preocupación por efecto de las 40 horas 
en las pequeñas y medianas empresas

LEY ENTRARÁ EN VIGENCIA ESTE VIERNES

Mañana comienza a regir esta norma con una hora menos que podrá implementarse en un 
día a la semana, si la jornada es de 5 días semanales, y de 50 minutos en un día y 10 minutos 
en otro, si la jornada es de 6 días a la semana.

LAUTARO CARMONA

Un estudio de la Comisión 
Nacional de Productividad 

afirmó que la normativa 
podría generar una 

disminución en los salarios 
mensuales reales de 0,5 

a 5,5%, además de un 
descenso en el Producto 

Interno Bruto (PIB) de 
entre 0,5 a 1,5%.

A pesar de que este viernes entrará 
en vigencia la Ley 21.561 que dismi-
nuye la jornada laboral a 40 horas, 
aún continúan las interrogantes en 
lo que dice relación no sólo con cómo 
se implementará, sino que también 
con sus resultados en la economía. 

Sin ir más lejos, de acuerdo a un 
estudio de la Comisión Nacional de 
Productividad (CNP) replicado por la 
Universidad de Los Andes, por cada 
1 hora de descenso, los minutos tra-
bajados efectivos caen en 0,4 horas. 

De este modo, una reducción en 
la jornada semanal de 45 a 40 ho-
ras produciría una disminución de 
aproximadamente un 5% en las horas 
anuales efectivamente trabajadas, un 
descenso en los salarios mensuales 
reales de 0,5 a 5,5%, una reducción 
en el aumento anual del Producto 
Interno Bruto (PIB) de entre 0,5 a 
1,5%, un menor incremento anual 
de la productividad de 0,1 a 0,4% 

generada por reasignación del em-
pleo, además de que aumentaría el 
crecimiento anual del stock de capital 
entre 0,1 y 0,2%, presumiblemente 
sustituyendo el factor trabajo que 
se encarece en términos relativos.

En esta línea, el presidente de la 
Multigremial de la Región Coquimbo, 
Marcos Carrasco, afirmó que, a pesar 
de que la normativa se irá disponiendo 
de forma gradual, producirá efectos 
en la actividad económica, sobre 
todo, en las Pequeñas y Medianas 
Empresas (PYMES). 

“Esto, va a generar que cierren más 
temprano, lo que a la postre, le hace 
un ‘flaco favor’ al turismo. Por lo tanto, 
creo que no es el mejor momento para 
implementar este tipo de medidas. Si 
bien es cierto que queremos entregar 
mejores garantías o beneficios a 
nuestros trabajadores, hay que ser 
conscientes de la situación de la 
economía en el país”, agregó. 

Al mismo tiempo, el también pre-
sidente de la Asociación Hotelera 

y Gastronómica (HOTELGA) en la 
Región de Coquimbo señaló que 
actualmente no se puede contratar 
más personal para sustituir la falta 
de trabajadores. 

“Para las grandes empresas podría 
ser más fácil dividir o suplir la ca-
rencia de algunas personas, pero en 
las PYMES se va a notar viéndose 
perjudicadas. Eso sí, entiendo que 
es una disposición que viene ana-
lizándose hace bastante tiempo”, 
complementó. 

En consecuencia, Carrasco manifestó 
que espera que la Ley de las 40 horas 
tenga el menor impacto posible. 

DICTAMEN DE LA DIRECCIÓN DEL 
TRABAJO ACLARA APLICACIÓN

Cabe recordar que, después de que 
algunas personas denunciaran que 
la primera reducción de 60 minu-
tos se las aplicarían diariamente, la 
Dirección del Trabajo (DT) debió salir 
a aclarar que la disminución tendrá 

que implementarse íntegramente al 
término de la jornada en alguno de 
los cinco días que forman parte de la 
semana laboral.

“Es positivo que la DT haya aclarado la 
norma para así evitar la interpretación 
que algunas empresas le puedan dar 
y que podría provocar que no se cum-
pla el verdadero espíritu de la ley. Es 
importante que, junto con resguardar 
los derechos laborales de nuestros 
trabajadores, podamos brindarle a las 
empresas las directrices para poder 
implementar esta normativa como 
corresponde. Asimismo, con esto, 
estamos aportando a evitar futuras 
tensiones entre empleadores y em-
pleados”, dijo el diputado del Partido 
Demócratas, Víctor Pino. 

Ricardo Gálvez Poblete/ La Serena

@eldia_cl MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE DE LA MULTIGREMIAL DE 
LA REGIÓN DE COQUIMBO 

No es el mejor 
momento para 
implementar este tipo 
de medidas. Si bien es 
cierto que queremos 
entregar mejores 
beneficios a nuestros 
trabajadores, hay 
que ser conscientes 
de la situación de la 
economía en el país”
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“Por topografía, es simplemente un 
espejismo traer agua desde el sur”

MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA 

En conversación con Diario El Día, el secretario de 
Estado abordó las distintas acciones que se encuentran 
realizando para enfrentar la sequía, las que se enfocan 
principalmente en el sector silvoagropecuario. En esa 

línea, una las novedades que dio a conocer fue un 
acuerdo entre el INIA y la NASA para poder acceder a 
información satelital y meteorológica de primer nivel.

Esteban Valenzuela, ministro de 
Agricultura, se encuentra de visita 
en la región para participar en una 
serie de actividades y también para 
dar a conocer ciertos anuncios por 
parte de la cartera en el contexto de 
la crisis hídrica, y enfocados particu-
larmente en la provincia del Limarí.

En ese sentido, durante la tarde de 
este martes, participó en un encuen-
tro en la Delegación Presidencial 
Regional, en la que pidió colaboración 
a cada uno de los ministerios para 
saber como están abordando la crisis 
hídrica. “Por ejemplo, Salud debe tener 
un trabajo proactivo por la calidad 
del agua, porque cuando hay sequía 
se pueden disparar algunas enfer-
medades si no monitoreamos. Son 
temas muy significativos. También 
lo que pasa con nuestra industria 
de queso de cabra, donde hay que 
estar encima”, detalló.

“Luego, está el trabajo con el 
Servicio de Impuestos Internos 
para que no existan remates en 
la región, que el reavalúo sea muy 
justo. Además, considerando los 
sectores que están con estrechez 
hídrica que afecta severamente a la 
producción de pisco o a los cítricos. 
Por lo menos la uva de mesa alcanzó 
a poder exportarse con una buena 
temporada, pero sabemos que en 
este escenario dependemos mucho 
de las lluvias”, recalcó.

-Al respecto, ¿cómo se ha desa-
rrollado el trabajo de rehabilitación 
de pozos? 

“En Elqui tenemos buenas noticias, 
pues fue donde hubo más lluvias y 
los pozos han estado funcionando,  
acumulando 260 litros por segundo. 
Y en el caso de Limarí siguen las 
exploraciones en la zona alta, pero 
se está trabajando porque sabemos 
que en la zona baja hay más agua, 
pero es muy importante en caso 
de escenarios catastróficos tener 
bien diagnosticado y con pilotaje 
los territorios”.

-¿Cómo se está abordando la segu-
ridad estratégica de la agricultura? 

“Desde que llegamos, el Presidente 
Boric nos dijo que había dos zonas 
donde había que poner el foco en la 
seguridad estratégica de la agricul-
tura: la zona centro sur, porque es 
clave en la producción de granos, 
y por cierto el centro norte, donde 
inauguramos un embalse de re-

LAUTARO CARMONA

gulación del sistema de Recoleta 
bastante significativo, porque son 
500 millones de pesos para 400 
mil metros cúbicos que da certeza 
a 40 regantes en 14 mil hectá-
reas. En esto, debemos recordar que 
hay que ser capaces de ocupar los 
$20 mil millones de pesos que la 
Comisión Nacional de Riego tiene 
para Coquimbo”. 

-¿Cómo ha sido la recepción 
de estas medidas en el sector 
productivo?

“Como adelanto, tenemos una 
reunión este jueves con el Consejo 
Regional Campesino y ahí vamos a 
insistir que ocupen los instrumentos 
que están, porque hay personas más 
críticas de la tecnificación tradicional 
y prefieren soluciones basadas en 
la naturaleza. Pero en la nueva Ley 
de Riego se privilegia la conducción 
para todos y pueden hacer sistemas 
mixtos. Pero es muy importante 
para la seguridad alimentaria de la 

región que aprovechen la ciencia y 
la tecnología”.

-Una de las novedades es este 
acuerdo entre el INIA y la NASA. 
¿En qué consiste?

“Un anuncio importante que te-
nemos es que el INIA se abre como 
centro permanente para todas las 
comunidades agrícolas en Pan de 
Azúcar, con todas las practicas que 
hay en ese sector, como con el uso 
de aguas subterráneas, la eficiencia, 
los sistemas de bombardeo de nubes, 
donde el INIA llega a aportar todo 
lo que ha investigado. Y particular-
mente tenemos un convenio con la 
NASA que muy pocos ministerios 
de Agricultura lo tienen, que es muy 
preciso en las condiciones meteo-
rológicas para que podamos tener 
la mejor información disponible a 
nivel global”. 

-Si bien el diagnóstico está claro, 
¿qué acciones o medidas está 
priorizando el ministerio? 

“Lo más importante es lograr acuer-
dos para asegurar el riego básico 
para la sobrevivencia de agricultura, 
en medio de una situación bien ca-
tastrófica. Segundo, nuestra cartera 
ya entregó en diciembre pasado 
alimentación para los animales. 
Ahora se trabaja con los aportes que 
ha dado el GORE a los municipios. 
Inauguramos el área en Monte Patria, 
donde le llegan muchos recursos 
adicionales por los programas INDAP, 
pues sólo por el Plan Caprino son más 
de mil millones. Además, estamos 
apurando los concursos de la CNR 
con delegados para apurar el plan 
de los pozos para la situación más 
adversa que podamos tener, por lo 

Tenemos que estar 
preparados para 
escenarios complejos 
porque no podemos 
terminar en una guerra 
civil por el agua. 
Tenemos que cuidarla 
y optimizar su uso” 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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SAG prohíbe la caza de tórtolas 
para esta temporada

EN TODO EL TERRITORIO NACIONAL

La tórtola es una especie que habita en gran parte del territorio nacional. CEDIDA

La decisión responde al 
deterioro causado por la 

enfermedad de Newcastle en 
las poblaciones de tórtolas. A 
la fecha, no se han registrado 

casos positivos de esta 
enfermedad en aves de 

crianza comercial.

El Servicio Agrícola y Ganadero, 
SAG, informó que debido al grave 
daño que han sufrido las poblaciones 
de tórtolas (Zenaida auriculata) por 
el brote del virus de Newcastle se 
prohibió temporalmente en todo el 
territorio nacional la caza de esta 
especie de ave silvestre, en el marco 
de la temporada de caza vigente. 

De esta manera el organismo aplicó 

el principio precautorio mediante 
la Decreto Exento N°41 publicado 
ayer en el Diario Oficial, ya que con 
esta medida se busca mantener su 

adecuada densidad poblacional.
Cabe señalar que a principios de este 

año el SAG confirmó la presencia en 
aves silvestres de la enfermedad viral 

de Newcastle (ENC), detectándose 
en regiones de la zona norte, centro y 
sur del territorio nacional en aves del 
orden Columbiformes, siendo una de 
las especies más afectadas la tórtola.

Si bien la enfermedad está clasi-
ficada como una zoonosis -esto es, 
que tiene el potencial de transmitirse 
a las personas, dado el registro de 
algunos casos de conjuntivitis en 
quienes trabajan con aves enfermas- no 
afecta el consumo de carne de pollo, 
pavo, ni huevos, ni tampoco incide en 
el comercio internacional de carne 
de ave, huevos fértiles, productos y 
subproductos.

La enfermedad de Newcastle es 
una enfermedad viral que afecta a las 
aves y que se encuentra distribuida en 
todo el mundo. En nuestro país no se 
registran casos en aves comerciales 
desde 1975, considerándose a Chile 
como un país libre de este virus se-
gún las normas internacionales de 
salud animal. Cabe señalar que en la 
actualidad hay vacunas comerciales 
disponibles de uso rutinario en la 
industria avícola.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

que son elementos muy concretos”.
-Uno de los grandes anuncios del 

Presidente fue la construcción de 
al menos dos desaladoras en la 
región. ¿En qué está actualmente? 

“En lograr resolver cual es la mejor 
ubicación. Es decir, la parte previa o 
el anteproyecto es fundamental, y 
se está en eso, porque esto implica 
estudiar las alternativas de distri-
bución: cómo se hace la licitación o 
cómo se asegura para Ovalle y para 
Coquimbo y La Serena. Es decir, 
que todo ese trabajo del modelo 
de negocios y ‘el dónde’, hay que 
comprender que es muy significa-
tivo. Después viene la licitación y 
en paralelo el estudio de impacto 
ambiental y luego la ejecución, y 
por tanto, en este minuto el MOP 
está con sus equipos viendo este 
proyecto y corresponde a la ministra 
de Obras Públicas dar a conocer en 
los próximos meses el itinerario”. 

-Una opción que tomó fuerza es el 
bombardeo de nubes, que acá en la 
región se ha hecho anteriormente. 
¿Cuál es la mirada del ministerio 
frente a esta iniciativa? 

“El INIA hizo una evaluación en 
una de las experiencias que tuvo 
la región y el resultado es que el 
aporte fue acotado y modesto. Y 
por eso los especialistas del INIA, 

por las condiciones de la región, 
recomiendan un sistema mixto, que 
es también el bombardeo ‘de abajo 
hacia arriba’ y para esto es muy 
importante la plataforma que ha 
pactado el INIA con la NASA, pues 
entrega la información meteorológica 
incluyendo el tipo de nubes. Es un 
proceso histórico”.

-Otra de las ideas que se ha ba-
rajado es traer agua desde el sur. 
¿Lo ven factible?

“Hay gobiernos que hablaron de 
esto y estuvieron todas las autori-
dades disponibles y no se avanzó ni 

un centímetro en el proceso. Chile 
tiene cuencas cortas. Por dar un 
ejemplo, el Biobío fue la región que 
más creció el año pasado y lo hizo 
por la pesca y esto se logra por la 
capacidad bentónica del golfo de 
Arauco que, a su vez, se consigue 
por el agua del río Biobío. No hay 
nadie en esa región a que le quie-
ran sacar el agua. Además, en esto 
llegan personas como ‘el cuento de 
Melquiades’, ofreciendo la solución, 
pero en esto hay que ponerse se-
rios y no vender humo. La Región 
de Coquimbo tiene un avance de 

carretera hídrica con la intercesión 
de sus sistemas de embalses y eso 
se puede optimizar. Pero por las 
condiciones de topografía y sus 
valles transversales, y por lo que 
todos conocen, es simplemente 
un espejismo y de poca seriedad 
en esta situación”.

-¿Cómo está la proyección hídrica 
para la temporada?

“Hay que recordar que Choapa tuvo 
lluvias en una cantidad bastante 
aceptable. En cambio en el Limarí 
no, por lo que es muy difícil hacer 
pronósticos con certeza. Nosotros 
somos parte del Consorcio Agrícola 
del Sur, junto a Argentina, Paraguay 
y Brasil, y los pronósticos son me-
diamente malos, en el sentido que 
hay un periodo de transición entre 
El Niño y La Niña, y por tanto la 
posibilidad de lluvias abundantes 
es muy baja. Pero tampoco hay 
un fenómeno de La Niña en pleno, 
lo que nos da algunas esperanzas 
de que algo pueda llover. Pero no 
podemos estar a nuestras mandas, 
para quienes somos creyentes, sino 
que tenemos que estar preparados 
para escenarios complejos, porque 
no podemos terminar en una guerra 
civil del agua. Tenemos que cuidarla, 
optimizar su uso y los sistemas de 
acumulación y conducción”.

Tenemos un convenio 
con la NASA que muy 
pocos ministerios de 
Agricultura tienen, 
que es muy preciso 
en las condiciones 
meteorológicas para 
tener información”

El INIA hizo una 
evaluación en una de 
las experiencias que 
tuvo la región (de 
bombardeo de nubes) 
y el resultado es que el 
aporte fue acotado y 
modesto”
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Entre este jueves 25 y el sábado 27 de abril,  se 
desarrollará un nuevo capítulo de la Cumbre In-
ternacional del Hábitat de América Latina y el 

Caribe (CIHALC) en la comuna de Vicuña, cita mun-
dial que convoca a importantes figuras del continente 
que tendrá al “Corazón del Valle de Elqui” como epi-
centro al igual que el año 2023.

El foro que lleva por nombre “Capítulo Vicuña, Chile: 
urbanismo, turismo sustentable y culturas” persigue el 
enfoque de promover diálogos a nivel de gobiernos 
locales para abordar cambios transformadores en las 
ciudades y asentamientos humanos, buscando reducir 
la desigualdad espacial y la pobreza en las comunida-
des, aumentar la prosperidad compartida en ciudades 
y regiones, actuar por la acción climática y responder 
de manera efectiva ante crisis urbanas.

El evento en Vicuña considera un nutrido programa 
de actividades que incluyen espacios de diálogo y de-
bate abiertos al público, relacionados a la planificación 
urbana, la integración, los contextos urbanos y la pro-

moción de turismo sustentable y puesta en valor del 
patrimonio. 

El alcalde de Vicuña, Rafael Vera Castillo, asegu-
ró que el capítulo que se desarrollará en la comuna 
tendrá un sentido de pertinencia local que aporta a 
la serie de versiones de la CIHALC que se realizan 
en el continente de camino al evento central que se 
realizará en México en el mes de agosto. “Nosotros le 
hemos dado una mirada de cómo construimos y pla-
nificamos nuestras ciudades considerando el turismo, 
y esa perspectiva será debatida en la CIHALC en su 
segunda edición de Vicuña para que sea discutida en 
agosto en Guadalajara (México). Tener a expertos y a 
personas tan importantes e interesantes conociendo 
nuestra comuna es un honor” sostuvo el jefe edilicio.

Cabe destacar el po-
sicionamiento interna-
cional que ha alcanzado 
la comuna de Vicuña en 
los últimos años, que le 
han permitido ser pro-
tagonista de iniciativas 
mundiales, en donde or-
ganismos como la ONU 
depositan su confianza 
por el nivel organizativo 
y de gestión del munici-
pio elquino. 

Por su parte, el ar-
quitecto Héctor García 
Curiel, coordinador ge-

neral de patrimonio de la Universidad de Guadalajara y 
coordinador de la CIHALC, expresó que “estamos muy 
contentos de asistir a este gran evento capítulo Vicu-
ña en donde se tratarán temas importantes para las 
ciudades. Sobre todo se contará con la participación 
de organismos de la sociedad civil, de representantes 
gubernamentales, de académicos, que hace que los 
puntos de vistas sobre los temas del hábitat, de la 
sustentabilidad y del turismo se enriquezcan mucho”.

El día viernes 26, se realizarán las principales activi-
dades en el microcine de la Casa de la Cultura de Vi-
cuña que, también, serán transmitidas por el canal de 
YouTube de la municipalidad. El detalle del programa 
del evento y las inscripciones se encuentran disponi-
bles en el sitio web www.municipalidadvicuna.cl.

Por segundo año consecutivo, 
la comuna elquina organiza un 
foro urbano y cultural que busca 
promover el cambio transformador 
en las ciudades y asentamientos 
humanos, a través de políticas 
públicas y acciones de colaboración.

CONTARÁ CON LA PRESENCIA DE IMPORTANTES EXPERTOS EN LA MATERIA

Vicuña será sede de una nueva versión 
de la Cumbre Internacional del Hábitat

La ministra de Salud, Ximena Aguilera, estuvo presente en el Senado al momento de la 
votación. 

SENADO.CL

El proyecto busca dar 
viabilidad al fallo de la 

Corte Suprema contra las 
aseguradoras respecto a 
la devolución de cobros 
en exceso y aplicar una 

tabla única de factores de 
riesgo.

Senado rechaza Ley Corta 
de Isapres: norma pasa a 

comisión mixta

CONTINÚA EL DEBATE

Finalmente, la Sala del Senado, en 
una sola votación, rechazó el informe 
de la Cámara de Diputados de la Ley 
Corta de Isapres, y de esta manera 
envió todo el proyecto a la comisión 
mixta.

En palabras del senador del Partido 
Socialista, que presidió la comisión 
de Salud durante el año pasado, Juan 
Luis Castro, “es como si el proyecto 
comenzara prácticamente de cero”, 
sobre todo, en lo relativo al cumpli-
miento del fallo, al plan de pago y a 
todo el sistema de Isapres, las que 

finalmente tienen que comulgar con 
el fallo de la Corte Suprema.

Ayer, el Senado tuvo un comité 
parlamentario que duró más de dos 

que se votara en una sola votación y 
se rechazara en la sala del Senado.

De esta forma, desde hoy 25 de abril, 
ya queda habilitada la comisión mixta 
para que, en cualquier día, tiempo, 
forma y lugar, pueda sesionar con cinco 
diputados y cinco senadores, y llevar 
el proyecto el día lunes 6 de mayo, 
ya listo, para que ambas cámaras lo 
ratifiquen y lo conviertan en Ley de 
la República.

horas con la intención de buscar un 
acuerdo que permitiera habilitar una 
sesión especial en Semana Distrital 
y que la Comisión de Salud tuviera 
cuatro días para trabajar.

Todo eso quedó borrado con el codo 
luego de que la Sala del Senado, en 
una decisión bastante controversial, 
anulara ese acuerdo hecho por los 
representantes de los comités de los 
mismos parlamentarios y decidiera 

BioBio / Nacional

@eldia_cl
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Avisadores

HORARIO DE 

ATENCIÓN

Día lunes 29 de abril
de 09:00 a 13:00 hrs.

A  NUESTROS

Remate: 29° Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos N°1409, piso 18°, Santiago, el 13 de mayo de 
2024 a las 14:30 horas, se subastará el inmueble de propiedad de doña Gloria Jeannette Muñoz 
Sáez, que corresponde al departamento N° J-53, del piso 5, del EDIFICIO J, la bodega número 
J-16, del piso -1, del EDIFICIO J, y el derecho de uso y goce del estacionamiento N° 196, todos del 
Conjunto Habitacional denominado CONDOMINIO LOS MAITENES, con acceso por Avenida Cos-
tanera del Río N° 211, comuna y ciudad de La Serena. El título de dominio se encuentra inscrito 
a nombre de la demandada a fojas 4624 número 3079, del Registro de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces de La Serena del año 2019. El mínimo para la subasta será la suma de 
$43.000.353. Precio pagadero dentro de 5° día hábil a la fecha de la subasta. Garantía 10% del 
mínimo. La subasta se desarrollará mediante video-conferencia, para lo cual los interesados 
deben rendir garantía suficiente para participar, equivalente al 10% del valor de tasación apro-
bado, mediante vale vista a la orden del 29° Juzgado Civil de Santiago, documento que se deberá 
presentar materialmente en la Secretaría del Tribunal hasta las 12:00 hrs. del día hábil anterior 
a la subasta, y si dicho día fuera sábado, hasta las 12:00 hrs. del viernes anterior a la subasta, 
deberán ingresar comprobante legible de rendición de la caución, a través del módulo especial-
mente establecido al efecto en la Oficina Judicial Virtual, y enviar un correo a la casilla electró-
nica jcsantiago29_remates@pjud.cl, hasta las 12:00 hrs. del día hábil anterior a la subasta, y si 
dicho día fuera sábado, hasta las 12:00 hrs. del viernes anterior a la subasta, indicando su nom-
bre completo y adjuntando copia –por ambos lados- de su cédula de identidad, indicando el rol
de la causa en la cual participará, un correo electrónico y número telefónico para el caso que se 
requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. Todo interesado en partici-
par en la subasta como postor, deberá tener activa su Clave Única del Estado, para la eventual 
suscripción de la correspondiente acta de remate. Los postores deben contar con un computador 
o teléfono con conexión a Internet, en ambos casos, con cámara, micrófono y audio del mismo
equipo, siendo carga de las partes y postores tener los elementos de conexión y tecnológicos.
https://zoom.us/j/96657288704?pwd=ZzJ3MXh1L25SVG1XeTZPZmx5UW9udz09 Demás antece-
dentes en expediente C-8733-2021, “AVLA SEGUROS DE CRÉDITO Y GARANTÍA S.A/MUÑOZ”

COLEGIO CATÓLICO
Requiere para el año 2024 el siguientes cargo:

Profesor(a) de lenguaje enseñanza media. 
(REEMPLAZO)

Profesor(a) de Filosofía enseñanza media 
(REEMPLAZO) 

Los interesados (as) deben enviar curriculum vitae a 
postulaciones.colegios2018@gmail.com

hasta el 27 de abril 2024.
Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

Amplían investigación contra Dina Boluarte 
por “Caso Rolex” e incluyen posible cohecho

PRESIDENTA PERUANA HA NEGADO LAS ACUSACIONES 

La presi-
denta del 
Perú, Dina 
Boluarte 
está siendo 
investigada 
por los deli-
tos de cohe-
cho pasivo 
impropio 
y enrique-
cimiento 
ilícito.
EFE

La fiscalía precisó que a la presidenta Dina Boluarte se le 
investiga por la presunta comisión del delito de cohecho 
pasivo impropio, mientras que a Wilfredo Oscorima por el 

presunto delito de cohecho activo genérico.

La Fiscalía de Perú informó este 
miércoles que amplió la investigación 
preliminar a la presidenta Dina Boluarte 
en el caso de los relojes de lujo Rolex 
que exhibió en varios actos, al incluir 
la posible comisión de un delito de 
cohecho pasivo impropio, que se suma 
al de enriquecimiento ilícito.

A través del Área de Enriquecimiento 
Ilícito y Denuncias Constitucionales, 
el Ministerio Público anunció que ha 
expandido la investigación preliminar 
abierta a la mandataria por la supuesta 
comisión de los delitos de enriqueci-
miento ilícito y omisión de consignar 
declaraciones en documentos.

La organización detalló que dispuso 
ampliar la pesquisa para comprender 
a Boluarte por hechos referidos a 
la presunta comisión del delito de 
cohecho pasivo impropio.

También anunció que amplió las 
investigaciones preliminares para 
comprender al gobernador regional de 
Ayacucho, Wilfredo Oscorima, quien 
admitió que prestó los relojes de lujo 
a la mandataria, por la presunta co-
misión de delitos de cohecho activo 
genérico.

Tras el allanamiento de su vivienda y 
el Palacio de Gobierno el 30 de marzo, 
como parte de esta investigación, la 
jefa de Estado declaró el 5 de abril 
durante más de 5 horas ante la Fiscalía 
y luego dio un pronunciamiento ante la 
prensa en el que negó tener relojes de 
la marca Rolex y otras joyas valoradas 

en miles de dólares.
“Debo reconocer que fue una equi-

vocación haber aceptado en calidad 
de préstamo estos relojes de mi amigo 
Wilfredo Oscorima”, agregó antes de 
indicar que los lució “en el ánimo de 
representar bien al país” y ya los ha 
devuelto a su propietario.

Boluarte también aseguró que “todo 
lo que han dicho es falso” sobre la 
posesión de joyas valoradas en mi-
les de dólares antes de mostrar una 

pulsera, un collar y pendientes que, 
según dijo, son “de bisutería fina” y 
de plata, respectivamente.

Cinco días más tarde, la fiscalía in-
cautó tres relojes Rolex y una pulsera 
que son propiedad de Oscorima, que 
es un empresario dedicado a los ca-
sinos y apuestas, y ha sido tres veces 
gobernador de Ayacucho. Además, 
tiene varias investigaciones abiertas 
por el Ministerio Público por delitos 
de corrupción.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

3 dormitorios, 1 baños en La 
Rinconada, Parcela 130, Lote 6 
F: 990773252 - 992955729

Coquimbo, Depto. interior, 
entrada independiente.  F: 
990773252 - 992955729

ARRIENDO - LOCAL

La Serena, centro arriendo 
local, 100mt2,  F: 995419943

Arriendo local Cienfuegos 665 
La Serena,  F: 967295046

Local comercial, con patente 
de comida rápida al día, equi-
pado, Emilio Bello (al lado con-
sultorio).  F: 971071538

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo habitación por 3 horas 
a $25.000, Vicuña 415. Llamar 
al  F: 963882227 

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

La Serena, sector Serena Golf 
UF 6390 conversable, casa 
nueva, 3d 3b amplio patio y 
antejardin cocina amoblada,  
F: 994706283

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Cristóbal Colón 
943, $250.000.000 propie-
dad en oferta 375 m2, 5 
Depto. con estacionamiento 
construcción nueva, nego-
ciable, tasación comercial 
$370.000.000.  F: 977577667

La Serena, Avda. del Mar, Depto. 
amoblado, 93 m2, 2d, 2b, Edifi-
cio Alcohuaz, estacionamiento, 
bodega, 4.200 UF.  F: 991626630

La Serena, Guillermo Ulrik-
sen departamento 65mt2 3d 
2b lado supermercado Jum-
bo estacionamiento bodega, 
3.000UF  F: +56991626630

$52.000.000 (conversable) 
departamento Juan Antonio 
Ríos, Coquimbo, cerca Mall Vivo, 
3d 1b  F: 961916654- 966581341

VENDO - LOCAL

La Serena, centro UF 3.050 
vendo oficina edificio Studio 
Office Colón dos privados un 
baño  F: 987517496-937250018

VENDO - TERRENO

Parcela 9400m en el Valle, 15 
km de La Serena. Lugar único 
con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta 
$65.900.000 Tel  F: 927618630

Vendo o Permuto, Parcela Valle 
Elqui, consta 2 containers equi-
pados + casa, 3d, 1b, cocina, 

piscina x terminar aprox. 8.000 
m2, cerrado placas, 2 portones, 
luz, agua pozo, permuto casa 
Antofagasta o Serena, recibo 
diferencia.  F: 931828213

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan Suv Quasquai 2014 
papeles al día, buen estado 
precio $7.200.000 conversable  
F: 972642245

Vendo Toyota Rav4 lujo 4wd 
2,5 full automático año 2014 
127.400 kms, gasolinero, 5 
asientos. Valor: $ 9.900.000. 
Fono:  F: +569964969219

VENDO - CAMIONETA

Kia Sportage 2014  2.0, mecáni-
co, color plata, muy buen esta-
do, único dueño, $7.000.000.  F: 
999593688

 Camioneta Mitsubishi Work, 
2020 ,  d/c ,  ún ico  dueño , 
$13.500.000.  F: 977574037

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Soldador.  F: 
987258496 - 942319805

Fundación IMSA Requiere 
contratar psicólogo, disponi-
bles turnos de 22 y 44 horas 
semanales, mínimo 2 años con 
experiencia en tratamiento con 
jóvenes infractores de ley (sen-
da). Disponibilidad Inmediata. 
Interesados: enviar sus docu-
mentos  F: paicarlosdante@
gamil.com

 Fundación IMSA Requiere con-
tratar Psicopedadogo, dispo-
nible de 22 horas semanales, 
mínimo 2 años de experiencia 
en tratamiento con adolescen-
tes. Disponibilidad Inmediata. 
Interesados: enviar sus docu-
mentos  F: paicarlosdante@
gmail.com

Colegio Los Conquistadores 
de Monte Patria, requiere 
contratar Profesor (a) de 
Lenguaje y Comunicación 
para Enseñanza Media. Enviar 
antecedentes a:  F: conquis-
tadoresmp@yahoo.es

Se necesita Profesor(a) de 
Educación General Básica 
con mención en Lenguaje o 
Profesor(a) Lenguaje Enseñan-
za Media. Enviar Currículum a:  
F: clc.coquimbo@gmail.com

Se necesita para empresa 
de arriendo de maquinarias 
y equipos eléctricos para la 
construcción persona con 
conocimientos en herramien-
tas eléctricas y Mecánico de 
motores estacionarios. Enviar 
currículum a postulacionme-
canico2023@gmail.com, con 
pretensiones de renta F: .

Empresa áreas verdes requiere 
contratar: Ayudante de Super-
visor (Tec. Agrícola/Ing. Agríco-
la/Ing. Agrónomo). Lectomap 
(con moto, Licencia C). Chofer 
Bodcat (Licencia D). Ayudante 
de maestros. Ayudantes de 
taladores. Taladores (expe-
riencia uso motosierra). Cor-
tadores de pasto (experiencia 
uso máquina cortar pasto y 
orilladoras). Presentar C.V, en 
Libertad 1095 o enviar a correo: 
franciscapizarro@sigloverde.cl 

EMPLEO BUSCAN

Paseo de mascotas en La Sere-
na y Coquimbo, consulte secto-
res y horarios F: +56985188780-
+56992911807

Ingeniero de Minas ULS, se 
ofrece para realizar proyec-
tos mineros, uso de Software 
mineros.  F: 987277296

Me ofrezco para trabajar como 
Asesora del Hogar de lunes a 
viernes.  F: 968224329

GENERALES
VENDO

Vendo Derecho de Llaves 
empresa funcionando exce-

lente rentabilidad comproba-
ble rubro casas prefabricadas 
en la IV Región, se traspasa 
renta excelente ubicación 
una inversión segura llegar 
y trabajar, solo reales inte-
resados, valor $ 65.000.000, 
wsp  F: +56983948257

Vendo Living 3 cuerpos de 
ocasión $80.000,  F: 998109825

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

VARIOS

Hombre busca mujer entre 38 y 
46 años para una relación seria 
contacto  F: 991960619

SÓLO MAYORES

Carolina, boliviana, últimos 
días.  F: 935835268

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Natalia paraguaya, recién 
llegada, súper promoción.  F: 
948760750

Alejandra, chilena 1.70, sólo 
chilenos, excelente atención.  
F: 997272394

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico también domicilio.  F: 
+56972895190

Gabriela 25, nueva, blanquita, 
bello cuerpo, servicio completo.  
F: +56965675888

Javiera 21 años, blanquita, 
nueva, lugar céntrico y a 
domicilio, besos apasionados.  
F: +56940743153

Ariana, nueva, bello cuerpo, 
excelente trato, lugar cén-
trico también domicilio.  F: 
+56942555433

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 17:30 hrs. Sábado 
de 09:00 a 12:30 hrs.

Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

EXPERTA EN AMARRES
Y DESAMARRES

EN AMOR SE HACE TODO TIPO DE TRABAJOS

100 % GARANTIZADO.
SI SUFRES IMPOTENCIA SEXUAL, SI ESTAS CARGADO

SI HAS PUESTO TU FE Y NO HAS VISTO RESULTADOS

VEN Y COMPRUEBA MI GRAN CAPACIDAD

TAROT
FERNANDA CAMPOS

AV. JUAN CISTERNAS 3619
PIDA SU HORA 930076526

COLEGIO LOS CARRERA  DE COQUIMBO
NECESITA

PROFESOR( A ) BÁSICA

Presentar Curriculum en Abtao 190
COQUIMBO

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 18:00 a 19:30 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl
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Alumnos de The International School 
representarán a Chile en distintas disciplinas

JÓVENES PROMESAS

En las disciplinas de pádel, surf, bowl femenino 
de skate y en el hockey, se lucen este puñado de 

jóvenes estudiantes que canalizan sus inquietudes 
deportivas como una verdadera opción de vida, dándole 
representatividad al establecimiento como también a la 

región y el país.

Paulo, Vicente, Florencia, Chiara 
y Diego, todos alumnos de ense-
ñanza media que hoy forman parte 
de la comunidad educativa de The 
International School La Serena, tienen 
en común su pasión y compromiso 
por el deporte, mismas cualidades 
que los llevaron a representar a su 
colegio, a la región y al país en dis-
tintas disciplinas. 

En El Día, compartimos una tarde 
con ellos, conociendo más de sus 
proyecciones, sus sueños y la im-
portancia que le dan al apoyo de su 
colegio en sus logros deportivos. 

Son las 5 de la tarde y, como todos 
los días, Vicente Pinochet Gorichon 
y Paulo Quiroga Aravena, comienzan 
su entrenamiento. La jornada escolar 
fue larga, pero eso no es impedimento 
para que su preparación deportiva 
sea de alta exigencia, enfocada en 
fortalecer su resistencia y velocidad, 
para poder así entregar sus mejores 
rendimientos en un deporte que cada 
día genera más adeptos en nuestro 
país: el pádel.

Y es que, representando a su colegio, 
The International School La Serena, 
el 16 de marzo pasado, estos jóvenes 
-de 16 y 17 años- se convirtieron 
en los ganadores del Campeonato 
Escolar de Pádel 2024 organiza-
do por la Universidad Católica en 
Santiago, y con ello, se coronaron 
como representantes nacionales en 
el torneo mundial de la disciplina que 
se realizará en octubre en Bahrein.

“Representar a TISLS, a la región y 
a todo Chile es un orgullo que lleva-
remos siempre en el corazón”, indica 
Vicente, mientras que Paulo com-
plementa con los agradecimientos. 
“Este logro es tan nuestro como de 
nuestras familias y del colegio. Sin 
el apoyo incondicional y la ayuda, no 
lo habríamos logrado”, señala.

Y es que dentro de su programa 
educativo, The International School 
La Serena, cuenta con un sistema 
de compensación y reconocimiento 
a la participación de los estudiantes 
en actividades extraprogramáticas. 

Según explica la rectora del estable-
cimiento, Verónica Opazo Neumann, 
“se trata de una forma de contribuir 
al desarrollo integral de nuestros 
alumnos, potenciando sus habilidades 
más allá de las salas de clases”.

En específico, el colegio cuenta 
con un método de apoyo enfocado 
en asegurar que los alumnos que 

participen en alguna actividad extra-
programática puedan compatibilizar 
los talleres con las clases, sin perder 
contenidos ni evaluaciones.

“Está pensado en casos como los 
de Vicente y Paulo, que necesitan 
por ejemplo, de un entrenamiento 
con horarios exigentes, pero también 
busca apoyar la participación de los 
alumnos en actividades extrapro-
gramáticas deportivas, artísticas, 
musicales, literarias, científicas y 
culturales en general. Creemos y 
entendemos que el colegio debe 
ser un facilitador, cuando se trata 
del desarrollo de nuestros alumnos”, 
agrega la rectora, quien además 
destaca la gran cantidad de jóvenes 
estudiantes que hoy han posicio-
nado a The International School La 
Serena como un verdadero semillero 
deportivo en la región.

Otra de las estudiantes destacadas 
es Chiara Bagoni Landeta, quien a sus 
14 años brilla en el surf. “Me siento 
súper contenta, feliz, emocionada, 
este deporte me ha brindado muchos 
aprendizajes, disciplina que me ha 

servido también para el colegio y para 
todos los aspectos de la vida. Estoy 
súper orgullosa de poder representar 
a mi país, a mi región y a mi colegio, 
porque me siento como un modelo 
a seguir. En lo académico la verdad 
me he percibido mucho más aliviada 
porque estaba muy preocupada sobre 
las notas y mis estudios, y al ver que 
los profesores y el establecimiento 
educacional me brindan facilidades, 
la verdad es que me tranquiliza y me 
pone contenta igual”, nos cuenta 
emocionada la deportista serenense. 

Una de las mejores del país en su 
disciplina es Florencia Ojeda Godoy, 
que, a sus 14 años, presentó un im-
pecable desempeño en la categoría 
sub 16 Bowl femenino de skate, en 
la primera fecha de los Selectivos 
Nacionales Federados, alcanzando 
un meritorio segundo lugar, y posi-
cionándose en el 6° lugar del ránking 
nacional, manteniéndose de esta 
forma en el top 10 en la modalidad 
de Bowl Park.

“Para mí es un orgullo representar 
a mi colegio, a la región y el país en 

este deporte, ya que no mucha gente 
lo practica. Soy una de las primeras 
mujeres que participan de compe-
tencias de skate a nivel nacional, por 
eso es muy importante”, expresa la 
talentosa alumna.

También sobre ruedas, pero esta vez 
en el hockey, Diego Torrijo Marambio, 
de tercero medio, a sus 16 años ya 
cuenta con una vasta experiencia y 
ahora prepara sus maletas para ser 
parte del seleccionado nacional que 
representará a Chile en el mundial 
de este año, que se realizará en 
septiembre en Italia.

“He jugado en diferentes lugares 
como en Mendoza, Argentina, en 
Iquique y Santiago, por lo que le 
agradezco a mi padrastro Christopher 
Salazar que me mostró este deporte , 
además, es una gran inspiración para 
mí. También a mi mamá y papá que 
han dado todo para que yo pueda 
realizar mi disciplina y por supues-
to, a mi colegio que siempre me ha 
apoyado”, resalta el estudiante.

Como Vicente, Paulo, Florencia, 
Chiara y Diego, son varios los niños y 
jóvenes que forman parte de la comu-
nidad educativa de The International 
School, que han logrado ir cumpliendo 
sueños y materializando su desarrollo 
personal, en base al apoyo y la com-
pañía del colegio, algo que, según la 
rectora, “es parte de nuestra esencia, 
porque entendemos que cada niño es 
distinto y son justamente esas dife-
rencias, las que debemos potenciar 
para lograr contribuir a la formación 
de personas de excelencia”.

Vicente, Pau-
lo, Florencia, 
Chiara y 
Diego, forman 
parte de la 
comunidad 
educativa 
de TISLS que 
canalizan 
sus sueños 
deportivos a 
través de las 
disciplinas 
deportivas, 
recibiendo el 
respaldo de 
la comunidad 
educativa.
LAUTARO CARMONA

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

IGLESIA BAUTISTA EL RETIRO
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA AÑO 2024

PRIMERA CITACIÓN

PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

Fecha:  Viernes 26 de abril de 2023  a las 19:00 horas
Lugar: Gabriel González Videla 2287, La Serena

TABLA:
Memoria del Ejercicio año 2023
Informe de Tesorería
Informe del Asesor Pastoral
Elección del Directorio
Elección Comisión Revisora de Cuentas
Misceláneos

Con polémico gol anulado, 
Coquimbo Unido cayó ante Racing

REVÉS DEL AURINEGRO ANTE EL INVICTO LÍDER DE GRUPO

El barbón buscaba darle 
alcance a la Academia en 
el primer lugar del Grupo 
H, sin embargo, se quedó 

con las manos vacías 
anoche en el Francisco 

Sánchez Rumoroso, tras el 
polémico cobro que dejó 

sin efecto el gol de Chávez 
que significaba el 2-2. 

De esta manera el pirata 
tendrá que ir a buscar los 

puntos de visitante ante 
Sportivo Luqueño, en la 

próxima fecha.

Coquimbo Unido sufrió su primera de-
rrota de local en la Copa Sudamericana, 
anoche ante Racing de Avellaneda. El 
resultado terminó siendo muy ajustado 
con victoria de la Academia por 1-2, con 
goles de Santiago Solari y Adrián Martínez, 
de penal, descuento en un tremendo 
blooper del portero Gabriel Arias.

De esta manera el conjunto de Gustavo 
Costas se alejó demasiado en la clasi-
ficación con sus 9 unidades al término 
de la primera rueda del Grupo H, invicto 
con tres victorias que lo dejan prácti-
camente en los octavos de final de la 
cita internacional. El pirata, en tanto, 
se mantiene con sus tres positivos, 
ahora en la tercera posición, luego 

Solo chispazos mostraron por su callejón derecho Dylan Escobar y el gringo Barrera. Cuando imprimieron velocidad y variantes, complicaron 
a la zaga de la Academia.

LAUTARO CARMONA

que el Red Bull Bragantino brasileño, 
de local, doblegara por 2-1 a Sportivo 
Luqueño. El cuadro paulista saltó a la 
segunda posición con sus seis unida-
des, mientras que los guaraníes aún 
no suma unidades.

Si bien el análisis que queda es la 
presión y empuje del cuadro nacional 
que mutó de un débil e irreconocible 
primer tiempo, por el dinamismo, fuerza 
y coraje que forma parte de su emble-
ma en la segunda etapa, el triunfo de 
los albicelestes no merece discusión, 
aunque se vieron complicados en los 
minutos finales de cada periodo y 
contaron con la dudosa decisión del 

VAR en el tanto anulado a Chávez 
por una mano que prácticamente no 
se percibe.

Los hombres de Gustavo Costas 
se crearon las mayores ocasiones 
de convertir, en especial tras quedar 
en ventaja con el tanto de Santiago 
Solari, a los 10 minutos, al aprove-
char una desinteligencia entre Elvis 
Hernández y el portero Diego Sánchez. 
Sin embargo, la escueta diferencia en 
las cifras - no así en el juego donde la 
Academia era claramente superior - no 
se movió, hasta que el pirata, al caer 
la primera fracción, construyó una 
buena proyección por la derecha entre 

Escobar y Barrera que terminó con un 
córner, luego que Sosa se anticipara 
al “Comandante” Chávez.

Corría el minuto 40 y recién Coquimbo 
Unido, que había probado los guantes 
del portero Arias, con un par de remates 
de Luciano Cabral, entendió que con 
velocidad, sorpresa e intensidad, podía 
llevar el partido a su ritmo. No pasó 
nada de eso y ya estaba festejando 
la paridad tras el blooper del portero 
Gabriel Arias, a los 42’, quien no logró 
controlar un balón que le había de-
vuelto su compañero de saga Agustín 
García. Con la cuenta emparejada y el 
corazón lleno de energía, se esperaba 

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl
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> TENIS
Master 1000 Madrid  Star+/ESPN
05:00 Primera ronda
> FÚTBOL
Países Bajos - Eredivisie 
12:30 Heerenveen Vs. PSV Star+/ESPN
15:00  Go Ahead Eagles Vs. Feyenoord Star+
Italia - Serie A Star+
14:00  Udinese Vs. Roma
Inglaterra - Premier League Star+/ESPN 
15:00  Brighton Vs.Manchester City
Copa Libertadores 
18:00 Cobresal Vs. Talleres Star+/ESPNPR
18:00 Cerro Porteño Vs. Fluminense Star+/ESPN5
20:00 Barcelona Vs. Sao Paulo Star+/ESPN5

20:00 Palestino Vs. Millonarios ESPNPR/CHV
Copa Sudamericana 
18:00 Nacional Vs. Racing Club Star+/ESPN3
18:00 Metropolitanos Vs. Lanús DSports+/613
20:00 Fortaleza Vs. Boca Jrs.                 Dsport/610
20:00 Always Ready Vs.  César Vallejo            ESPN3
22:00 Delfín Vs. Internacional    Star+/ESPN
22:00 I. Medellín Vs. Defensa y J.        Star+/ESPN2
Ecuador - Serie B Star+ 
20:00 Independiente Vs. Cuniburo
México - Liga Expansión Star+
21:05 Cancún Vs. Atlante
23:05 Mineros Zacatecas Vs. U de Guadalajara 
> BÁSQUETBOL
Euroliga - Cuartos de final  DSports2/612

15:00  Real Madrid Vs. TBC
> BÉISBOL
MLB - Temporada regular  Star+/ESPN3
13:00  Philadelphia Vs. Cincinnati
14:30 Seattle Vs. Texas
> GOLF
PGA Tour - Zurich Classic GolfChannel
15:30 Primera Ronda
LPGA Tour -  JM Eagle GolfChannel
18:30 Primera Ronda
> FÚTBOL AMERICANO
NFL Star+/ESPN4
20:00 Draft

CARTELERA DEPORTIVA

GRUPO H

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

Racing 9 3 3 +6

Bragantino 6 3 2 -1

Coquimbo U. 3 3 1 -1

Sportivo Luqueño 0 3 0 -4

Resultados fecha 3
Coquimbo U.  1-2  Racing
Bragantino 2-1 Sportivo Luqueño

Próxima fecha 4
Mayo 08/2024
18:00 S. Luqueño  Vs.  Coquimbo Unido
20:00 Bragantino Vs. Racing

Luciano Cabral fue un permanente agente de peligro para el arco de Arias. En el segundo tiempo encontró más espacios para su juego.
LAUTARO CARMONA

un segundo tiempo diferente y cierta-
mente con un equipo local con mayor 
confianza y sin nerviosismo.

Sin embargo, en el minuto de agregado 
que dio el juez Carlos Betancur, el zurdo 
Cabrera no llega al balón, derribando 
al atacante Maximiliano Salas en el 
área. Así, el “maravilla Martínez”, anotó 
desde los doce pasos la ventaja, una 
diferencia que castigaba los errores 
porteños.

EL GOL DE CHÁVEZ

Sin embargo, la flexibilidad de los 
trasandinos, no tuvo la misma pulcritud 
tras al descanso. Fue Coquimbo Unido, 
apoyado con las variantes por el perfil 
izquierdo, el que retomó su juego de 
las últimas fechas. Discutió las pelotas 
en la zona media, se la resto a los cri-
teriosos volantes rivales, instalándose 
en zona trasandina. El juego se fue 
trasladando a las inmediaciones de 

las áreas y el pirata ya predominaba 
en especial, por los extremos y co-
menzó a ser punzante. Racing ya no 
mostraba a sus laterales en campo 

contrario. Simplemente se quedaron 
apoyando a sus tres centrales, ahora 
el que asfixiaba en campo rival era el 
barbón que rondaba cerca de Arias 
aunque sin tener una clara opción.

Sin embargo, a los 58’, en la jugada 
más polémica de la noche, el atacante 
Chávez despachó un zurdazo inatajable 
para Arias que se coló en el ángulo 
superior. Era la paridad a 2 con el 
viento a favor para el Pirata, todavía 
con media hora para buscar cambiar 
su suerte. No obstante, la alegría duró 
poco.  El VAR llamó al juez Betancur 
quien anuló la infracción indicando 
que el atacante sacó ventaja llevando 
el balón con su mano, la que no se 
percibe en la rápida contra.

Ello fue un golpe de confianza para el 
visitante, pues mantuvo la diferencia, 
y de ahí se dedicó a tener la pelota, 
generar pases cortos, y dejar que el 
tiempo transcurriera. Coquimbo, en 
cambio, intentaba sin éxito y poca 
claridad, salvo el remate de Chandía 
que Arias envío al córner a los 81’ o 
cuando Camargo, cerca de los 90’ 

elevó de inmejorable posición.
Por el contrario, Racing pudo definirlo 

en rápidas contras en los pies de los 
ingresados Rodríguez y el habilidoso 
Carbonero, quienes no pudieron esta 
vez con Sánchez.

En la próxima fecha, el 8 de mayo, 
Racing, el líder de la llave, deberá 
visitar a Bragantino en Sao Paulo, 
mientras que el cuadro aurinegro, 
se trasladará hasta Asunción para 
enfrentar a Sportivo Luqueño, donde 
deberá buscar los puntos perdidos 
anoche, ya con Fernando Díaz, sentado 
en la banca, quien ayer fue enviado 
a su domicilio para continuar con la 
recuperación tras ser hospitalizado 
por una neumonía.

RACING

COQUIMBO
V/S1 2

46’ J. Cornejo x Cabrera.
46’ B. Chandía x Mundaca.
76’ A. Camargo x Galani.
76’ A. Azócar x Barrera.

66’ J. Carbonero x Solari.
74’ B. Rodríguez x Almendra.
74’ R. Martínez x A. Martínez.
88’ G. Martirena x Zuculini.
88’ J. Quintero x Salas.

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: Carlos Betancur (Col)
PÚBLICO:  10.314 espectadores

G. Arias
M. Di Cesare
S. Sosa
A. García
F. Mura
B. Zuculini
A. Almendra
G. Rojas
S. Solari
A. Martínez
M. Salas

DT:  Gustavo Costas

D. Sánchez
D. Escobar
M. Fernández
E. Hernández
S. Cabrera
S. Galani
D. Glaby
C. Barrera
L. Cabral
M. Mundaca
A. Chávez

DT: Esteban González

CAMBIOS

0-1, 10’ Solari; 1-1, 42’ Arias (en contra); 1-2, 45+3’ Martínez 
(de penal)

GOLES

Amarillas:  Fernández y Glaby (CU); Sosa y Almendra (R).

INCIDENCIAS

ANDRES CHÁVEZ
DELANTERO DE COQUIMBO U.

En principio, cuando 
el juez va a mirar la 
jugada del gol, pensé 
que iba por un offside, 
no por una mano. En lo 
personal nunca sentí 
que la toqué con la 
mano”
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PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

6/27 7/27 6/26 
Radiación 11

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

12/20 12/19 12/20
Radiación 11

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

14/27 15/26 14/26
Radiación 11

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

11/28 11/28 10/28 
Radiación 11

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

8/26 8/26 8/25
Radiación 11

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

10/29 10/29 9/28
Radiación 11

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

13/20 13/20 12/19
Radiación 11

La Serena

HOY VIERNES SABADO

12/21 12/21 11/21
Radiación 11

HOY VIERNES SABADO

10/21 11/22 10/20
Radiación 11

Canela
ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:30 Contigo 
en directo 17:30 Las mil y una noches 
18:30 La traición 19:00 Previa - CON-
MEBOL Libertadores 19:30 Palestino 
(Chi) vs. Millonarios FC (Col)

22:00  CHV Noticias central
23:30 Especial - Humor
01:00 Doctor Milagro
01:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Primera página

06:00 24 AM 08:00 Buenos días a to-
dos 13:00 24 Tarde 14:30 Amor en jue-
go 15:15 ¿Quién se robó mi vida? 16:15
Caso cerrado 18:00 Carmen Gloria a 
tu servicio 19:30 Ahora caigo 

21:00 24 horas central
22:40 TV Tiempo
22:45 El día menos pensado
01:45 24 noche
02:15 Informe final TV Tiempo
02:30 El día menos pensado

06.00 Swisslab 08:00El busca-
dor Kitsch 08:30 Antena 3D 12:00 
Swisslab 13:00 Somos un plato 14:00 
Retro y más Los Venegas y más Ja-
ppening con Ja 15:00 Mija 16:30 La 
hora de hoy... 17:00 Los secretos de...
17:30 Pedro y Pancha 18:30 Sígueme

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:00 Sígueme
03:00 Somos un plato
04:00 Mija
05:30 Swisslab

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Antena 
3D 15:00 Swiss Nature Labs 16:30 Pla-
za Sésamo 17:30 Saras y Kumud 18:30 
El amor más grande 19:30 Antena 3D 

20:30 Swiss Nature Labs
21:00  File Zero
22:00  La historia de Jesús
  para niños
23:00  La historia más 
 grande jamás contada
02:00 Fin de transmisión

07:00 Meganoticias amanece 08:00 
Mucho gusto 12:00 Meganoticias aler-
ta 15:00 El tiempo 15:05 Juego de Ilu-
siones 15:45 Juego de Ilusiones 16:20
Secretos de sangre 18:00 Resumen 
Yali Çapkini 19:00 Papá en apuros 
20:00 Como la vida misma

21.12 Meganoticias Prime
22:40 El Tiempo
22:45 Generación 98
23.30 Seyran y Ferit
00:30 Secretos de sangre
01.30 Como la vida misma
02.15 Juegos de poder
03:15 Ada Masali - El cuento 
 de la isla

06.00 Teletrece AM 08:00 Tu día 12:30
Atrévete, lo mejor de ti 13:00 Teletre-
ce tarde 14:30 El tiempo 14:40 Melissa  
17:55 Tierra brava 18:00 Doña Bárbara 
19:00 ¡Qué dice Chile!

20:45 Teletrece
22:10 El tiempo
22:20 Especial - Concierto 
 Andrea Bocelli
00:00 Lugares que hablan
01:30 Teletrece noche
02:30 La ley y el orden
03:30 T13 en vivo informa

DEFUNCIÓN
Comunicamos el sensible fallecimiento 

de quien fuera en vida

La misa se efectuará en la Capilla Santa María de 
Los Ángeles , Población Juan XXIII, a las 11:30 

horas de hoy jueves  25 de abril y posteriormente 
sus restos serán sepultados  en el Cementerio 

Municipal de La Serena.

FIDEL DANIEL
MUÑOZ ARANCIBIA

LA FAMILIA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacias ALA Avenida El 
Sauce 986
OVALLE
Farmacia Sana Sana Libertad 
249 

SANTORAL

Marcos 

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:24 0.42 B 
10:54 1.59 P 
17:25 0.42 B 
23:05 1.19 P

MAÑANA
04:49 0.46 B 
11:26 1.60 P 
18:06 0.44 B 
23:41 1.12 P 

MareasVida Social

Rotary Club La Serena invita a la “Noche In-
clusiva Rotary 2024” a beneficio del Proyecto 
Centro Integral TEA. La actividad, que inclui-
rá un Desfile de Moda,  cóctel, premios y una 
muestra de em prendedores r egionales, se 
realizará el viernes 26 de abril, a las 20:30 ho-
ras, en el Centro de Eventos Llanos de Ceres, 
ubicado en Ruta D-41 esquina ingreso a Ceres.

MODA A BENEFICIO

Sudoku

F

Mareas

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

Mareas

AMOR: Para que las cosas vuelvan 
a resultar entre ustedes deberán 
sentarse a conversar con toda 
franqueza y sin el orgullo por de-
lante. SALUD: El exceso de trabajo 
afecta su sistema nervioso. DINERO: 
Mantenga distancia si en su trabajo 
ocurran conflictos internos. COLOR: 
Gris. NÚMERO: 2.

AMOR: De el primer paso para 
que su relación se revitalice, eso 
servirá de estímulo para su pareja. 
SALUD: Tenga una buna actitud 
en pro de su bienestar. DINERO: 
Le recomiendo que guarde ese 
dinero extra que ha podido ganar. 
COLOR: Gris. NÚMERO: 16.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Si usted ve, que a pesar de 
todo las cosas aún continúan igual, 
tal vez sea momento de tomar 
una decisión más drástica. SALUD: 
El sedentarismo está invadiendo 
demasiado su vida. DINERO: Apro-
veche de mostrar cuáles son sus 
reales capacidades. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 16.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Puede que sea un poco 
doloroso pero a veces dar un paso 
al costado es la decisión más sabía 
que puede tener. SALUD: El deporte 
también le ayudara a combatir esos 
niveles de colesterol. DINERO: Edifi-
que muy bien los proyectos para fin 
de mes. COLOR: Blanco. NÚMERO: 1.

AMOR: No es justo que culpe sólo 
a su pareja por ese fracaso en su 
relación ya que siempre la culpa 
es compartida. SALUD: Peligro de 
infecciones urinarias. DINERO: 
Cuidado con los gastos excesivos 
de estos últimos días de la segun-
da quincena de abril. COLOR: Café. 
NÚMERO: 5.

AMOR: De usted depende de que 
este día comience de una buena 
manera tanto para quienes están 
en pareja como para quienes bus-
can el amor. SALUD: Momento para 
desconectarse un poco de la rutina. 
DINERO: No necesita ambicionar 
tanto para ser feliz. COLOR: Turque-
sa. NÚMERO: 8.

AMOR: Nunca es tarde para darse 
cuenta que quedarse pegado/a 
en el pasado no ayuda mucho 
para encontrar la felicidad. SALUD: 
Trate de rodearse de naturaleza 
o de energías positivas. DINERO: 
No deje compromisos pendientes 
en lo financiero. COLOR: Morado. 
NÚMERO: 13.

AMOR: Cuando del amor toque a su 
puerta usted deberá estar 100% 
preparado/a para ello. SALUD: To-
mar las cosas en forma exagerada 
sólo terminará por agradar su 
condición. DINERO: No pierde tiem-
po y enfóquese en preparar sus 
finanzas para fin de mes. COLOR: 
Marrón. NÚMERO: 38.

AMOR: Tenga cuidado con generar 
confusión en esa persona que 
están amigo/a de usted, ya que 
puede estar generándole ilusiones. 
SALUD: Más vale que tenga cuidado 
la tarde de hoy. DINERO: El trabajo 
en equipo en su trabajo será vital 
para alcanzar éxito. COLOR: Crema. 
NÚMERO: 41.

AMOR: Sólo usted puede deter-
minar si su corazón ya está pre-
parado para enfrentar una nueva 
relación de pareja. SALUD: Debe 
estar más tranquilo/a, trate de no 
angustiarse tanto. DINERO: Busque 
un trabajo que le ofrezca mejores 
condiciones laborales. COLOR: 
Terracota. NÚMERO: 9.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Respete la individualidad 
que tiene la persona que está 
a su lado en este momento. 
SALUD: Un poco de ejercicio ayu-
dará a disminuir un poco esos 
rollitos que se han ido formando. 
DINERO: Motívese para hacer las 
cosas bien en su trabajo. COLOR: 
Gris. NÚMERO: 28.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Tenga cuidado de que el 
poder de convencimiento de la 
otra persona este impidiendo que 
usted pueda ver todo con más cla-
ridad. SALUD: Ojo con esa molestia 
en la zona lumbar. DINERO: Es re-
comendable que se capacite más 
constantemente. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 34.  

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Los Mena reciben reconocimiento con 
mural que refleja su historia musical

PATRIMONIO HUMANO DE COQUIMBO

La obra situada en Avenida Varela con pasaje Lastra, 
en pleno centro de Coquimbo, busca reconocer, valorar 
y retratar a través del arte, la historia musical de esta 

icónica banda porteña.

Un homenaje a su vasta trayectoria 
musical, un aporte a la identidad 
e historia del puerto de Coquimbo, 
una obra que plasma la esencia del 
querido y conocido Orfeón Municipal 
Los Mena. De diversos modos se 
puede interpretar la inauguración del 
hermoso Mural Los Mena, interven-
ción artística de gran impacto visual 
que pone en valor el legado de esta 
emblemática banda, una de las más 
antiguas a nivel nacional.

Música, historia y patrimonio se 
unieron simbólicamente para dar 
como resultado esta obra de 60 m2. 
Ubicado en pleno corazón del puerto 
- Avenida Varela con pasaje Lastra- el 
mural es parte del proyecto “Ruta de 
Murales” de la Oficina de Juventud y 
Acción Voluntaria de la municipalidad 
de Coquimbo y fue realizado por los 
artistas Lucas Alvayai, Juan Lara 
e Iván Jorquera, quienes durante 4 
meses retrataron un testimonio vi-
sual del conjunto musical Los Mena 
acompañado del paisaje característico 
de la comuna.

Mural Los Mena forma parte del Plan 
de Recuperación de Espacios Públicos 
que lidera el alcalde Ali Manouchehri, 
que busca rescatar la identidad y 
generar un cambio real en el territo-
rio. En ese sentido, el jefe comunal 
destacó la intervención artística como 
también la importancia de reconocer 
a los artistas la tradición, cultura y 
música autóctona. 

“Sin duda cuando hablamos de 
Coquimbo, es imposible no relacionar 
el aporte que han hecho Los Mena a la 
historia musical. Tener la oportunidad 
que sigan siendo parte del municipio, 
acompañando a vecinos y vecinas, 
en los shows, celebraciones, bingos, 
interpretación del himno nacional, todo 
el aporte que entregan a la tradición 
musical de esta comuna, para noso-
tros es importante. Felicitamos a la 
Oficina de la Juventud, a los artistas 
que plasmaron la historia de Los Mena 
en este muro. Pretendemos seguir 
reconociendo la música coquimbana 
y las tradiciones que han perdurado 
durante tanto tiempo, y que están 
relacionadas a la música”, comentó 
Manouchehri. 

Orgullo, alegría y emoción fueron 
los sentimientos que más se vieron 
en la inauguración del mural. Entre 
lágrimas Elizabeth Araos, hija de 
José Miguel Araos -saxofonista de 

Un verdadero cruce de generaciones forman parte de esta icónica banda a la que, ahora, se homenajea con un gran mural urbano.  CEDIDA

la banda- fallecido hace más de un 
año, fue parte de esta ceremonia,  
expresando que “es una emoción 
muy grande estar acá, saber que mi 
padre fue parte de esta gran banda 
emblemática en Coquimbo. Para él, 
Los Mena era otra familia. Tengo 
una linda comunicación con ellos. Mi 
padre amaba mucho la banda, estar 
en Coquimbo, porque a pesar de ser 
de La Serena, permanecía gran parte 
del tiempo en Coquimbo, ya que era 
todo para él, su banda municipal”.

EMBLEMA COQUIMBANO

El vínculo de Coquimbo con la mú-
sica es antiguo, tanto así, que la 
historia nos traslada hasta el año 
1838, cuando un grupo de fleteros de 
aquella época tocaban instrumentos 
para amenizar las extensas horas 
de trabajo, instancia que marca el 
comienzo de un legado musical que 
ha trascendido generaciones.

René Araya Morgado, director de la 
banda desde el año 2019, reconoce 
que la agrupación es una de las más 
antiguas a nivel nacional y han sabido 
permanecer en el tiempo. “Hemos 
pasado por varias etapas. Nos hemos 

reinventado. Con la llegada de nuevas 
generaciones han ido dándole nueva 
identidad a la banda, perdurando en el 
tiempo, así como nosotros llegamos 
una vez. Llegué cuando la banda tenía 
un estilo y las personas que estaban 
en ese tiempo me dieron la acogida 
y me enseñaron. Es lo mismo que 
estamos haciendo nosotros ahora 
para dejar el legado: enseñar a los 
que vienen llegando y abriendo la 
puerta a quienes quieran llegar. Niños 
y jóvenes que se están sumando a 
las filas son los que van a seguir con 
la herencia y seguirán con el legado 
por 100 años más”, destacó.

Los Mena nacen oficialmente en 
1869 bajo el nombre de “Banda 
Municipal de Coquimbo”, cuando 
la institución porteña contrata los 
servicios de la agrupación para acom-
pañar actos cívicos militares. Su 
estilo musical y su sello los llevó a 
consolidarse como una agrupación 
infaltable en las noches de bohemia 
y algarabía coquimbana. 

Pero, ¿de dónde proviene su nombre? 
Historias sobre su origen hay muchas, 
pero se dice que su nombre artístico 
proviene del apellido “Mena” de dos 
integrantes de la banda, quienes 

siempre llegaban tarde a los actos 
oficiales municipales, teniendo que 
esperarlos para comenzar. Cuando se 
vislumbraba la llegada de los herma-
nos, la comunidad gritaba “ahí vienen 
los Mena”, transformando está frase 
como una expresión de cariño que ha 
traspasado generaciones hacia este 
patrimonio vivo de Coquimbo.

Cabe mencionar que el conjunto 
musical Los Mena se encuentran 
en el listado del “Banco de Nombres 
de Calles”, iniciativa municipal que 
propone nombramientos de personas, 
agrupaciones y artistas para futuros 
proyectos habitaciones y arterias de 
Coquimbo.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Sin duda cuando 
hablamos de 
Coquimbo, es 
imposible no 
relacionar el aporte 
que han hecho Los 
Mena a la historia 
musical”


